
●● Дороги жизни
Житель якутского посёлка перекрыл
трассу и шесть часов отстреливался,
защищая своё право на передвижение
и саму жизнь

●● Тариф с «бодуна»
В Самаре фантастическое повышение
тарифа на тепловую энергию
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●● Соглашение без гарантий —
клочок бумаги
В прицеле опять Донецк, Горловка,
Докучаевск
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Разговор о том, что волнует

Без прокурора
не разберёшься 

РОССИЯНЕ уже привыкли к
тому, что получить задер%

жанную зарплату подчас удаёт%
ся лишь через прокуратуру. Но,
как оказалось, это не единст%
венная бытовая проблема, кото%
рую можно решить лишь при по%
мощи законников. По просьбе
граждан прокуратура Октябрь%
ского района Рязани провела
проверку соблюдения жилищно%
го законодательства в связи с об%
рушением на тротуары сосулек и
глыб льда со снегом с крыш до%
мов в период оттепели. Скаты
крыш более 40 многоквартир%
ных домов, расположенных в
центре города по улицам Есени%
на, Маяковского, Урицкого,
Колхозной и другим, находятся
над пешеходными зонами. На
момент проверки на них было
обнаружено много снега и льда.
Руководители организаций,
осуществляющих управление
домами, не обращали внимания
на это опасное для прохожих
обстоятельство. И только после
получения ими от прокуратуры

предостережений об ответст%
венности за нарушения жилищ%
ного законодательства, крыши
домов были очищены от наледей
и сосулек.

Мойва была
«народной», а стала

«золотой»

ВМУРМАНСКОЙ области
«народная», как её называ%

ют, рыба мойва «взлетела» в це%
не в несколько раз. И если в
прошлом году «охлаждёнка»
продавалась по цене от 15 до 17
рублей за килограмм, а мороже%
ная продукция практически не
уступала ей, то сейчас стои%
мость мойвы у оптовых постав%
щиков составляет от 58 до 71,4
рубля за килограмм. Как рас%
сказали журналистам в комите%
те рыбохозяйственного ком%
плекса Мурманской области, на
формирование стоимости рыбы
оказывают влияние причины
макроэкономического характе%
ра: вследствие роста валютного
курса рубля цена на внутреннем
рынке вынуждена конкуриро%
вать с ценой, предлагаемой «за%
рубежными партнёрами».
Странная конкуренция — путём
продажи рыбы отечественного
улова дороже зарубежной?

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Чёрная дыра
или вершина?

— Когда ломали и в конце кон%
цов сломали Советскую страну,
появилось такое выражение:
«Семьдесят советских лет — это
чёрная дыра в нашей истории».
То есть сплошной мрак и пустота.
Эта, с позволения сказать, кон%
цепция стала официальной. И хо%
тя за последнее время кое%что

вроде бы изменилось, по сути, она
продолжает господствовать. А ка%
кой%нибудь Игорь Чубайс или
профессор Зубов из МГИМО
(таким несть числа!) по%прежне%
му объявляет советский период
преступным и требует вообще из
истории его вычеркнуть. Однако
известно и определение Алексан%
дра Зиновьева: «Советский пери%
од — вершина российской исто%
рии». Вот ведь какой контраст —

чёрная дыра и вершина. Что вы,
Карен Георгиевич, по этому по%
воду думаете?

— Пожалуй, я согласен с Зи�
новьевым. До сих пор это дей�
ствительно вершина россий�
ской цивилизации. Что, разу�
меется, ни в коей мере не ума�
ляет достоинства и достиже�
ния, которые в императорской
России тоже были.

Однако, если взять, скажем,

технологическую сторону, тех�
ническую составляющую, мне
кажется, Россия никогда не
была первой. Добилась этого
наша страна только в совет�
ский период. Во многом опере�
дила западную техническую
мысль! Вроде даже банально
про такое говорить, но это же
факт: космическая индустрия,
атомная, первый реактивный
гражданский самолёт…

— Первая атомная электро%
станция…

— Не говоря уж про оборон�
ную промышленность. В об�
щем, всего и не перечислишь.
Необыкновенно, что мы так вы�
рвались вперёд, хотя до этого с
точки зрения технической нахо�
дились всё время в положении
догоняющих. Конечно, были в
России великие учёные — Лоба�
чевский, Менделеев, многие
другие, однако реализация тех�

нических новаций, как правило,
шла с Запада. Повторю: впервые
в советское время страна подня�
лась на такую высоту.

— Но если чёрная дыра — зна%
чит ничего этого будто и не было.
Изображается именно так: ника%
ких достижений и побед в совет%
ское время не могло быть по оп%
ределению. Плохо всё! И к чему
ведёт такая ложь?

— Я говорил об этом в телепе�
редачах с Владимиром Соловьё�
вым, посвящённых событиям на
Украине. В значительной степе�
ни вся эта более чем двадцати�
летняя антисоветская риторика,
борьба с советским прошлым и
привела к такому трагическому
результату. Чего удивляться, что
они там памятники Ленину сно�
сят, если мы сами�то Ленина
первыми снесли. Он, конечно,
не был таким рождественским
дедушкой, каким его иногда изо�

бражали. Это был жёсткий ли�
дер, но, безусловно, выдающий�
ся, великий — один из величай�
ших в мировой истории. И вы�
брасывать его, по�моему, просто
глупо. Его наследие и сегодня
нам может пригодиться. Очень
многое из того, что он писал, се�
годня чрезвычайно актуально.

— А что происходит нынче с
памятью о Великой Отечествен%
ной войне?!

— Да, она уже не просто иска�
жается, а полностью переписы�
вается! И ведь опять�таки сами
мы тут много чего натворили.
Долгое время если и не утверж�
дали напрямую, то благосклон�
но внимали знакам равенства
между фашизмом и коммуниз�
мом, Гитлером и Сталиным. Вот
теперь нас и отстраняют от ос�
вобождения Освенцима, а даль�
ше и от Победы отстранят.

Можно смотреть на это просто
как на некие экзотические зави�
хрения, но на самом�то деле всё
крайне опасно. Такое переписы�
вание истории Великой войны (а
на Западе она уже переписана)
ведёт к пересмотру всего миро�
порядка, особенно в Европе,
включая Калининградскую об�
ласть, и прочее, и прочее… Ведь
получается что? Если мы и име�
ем какое�то отношение к той
войне, так скорее отрицательное,
как страна�агрессор.

(Окончание на 4%й стр.)

В советском обществе
была великая идея
Политический обозреватель «Правды» Виктор КОЖЕМЯКО беседует 

с кинорежиссёром, генеральным директором киноконцерна «Мосфильм»,
народным артистом России Кареном ШАХНАЗАРОВЫМ

Одна из самых острых и актуальных тем, обсуждаемых в нашем об�
ществе сегодня, — отношение к советскому времени. Много об этом
говорится и пишется, в том числе на страницах «Правды». Но человек,
беседу с которым вы сейчас прочитаете, выступает у нас впервые. По�
чему обратился я к нему, талантливому кинорежиссёру, возглавляю�
щему ныне киноконцерн «Мосфильм», с предложением поговорить на
эту тему? Да потому, что из некоторых его высказываний по телевиде�
нию и в прессе понял: она его очень волнует. Как и меня, как многих.

И вот разговор состоялся. Я благодарен моему собеседнику за то,
что нашёл время для встречи, признателен за откровенность, хотя в
чём�то и не могу согласиться с ним. Впрочем, читайте сами.

Курьер новостей

Адреса сопротивления

Хватит экспериментов над людьми
В городе Тобольске

Тюменской области
коммунисты провели
митинг протеста про�
тив антинародной по�
литики буржуазного
режима. На улицу вы�
шли сотни горожан.
Среди митинговавших
было много молодё�
жи. Люди держали в
руках красные флаги и
плакаты с требовани�
ем остановить небы�
валый рост цен на про�
дукты питания и тари�
фов на услуги ЖКХ.

П ЕНСИОНЕР Николай
Перминов, известный в
городе борец с произво�

лом в жилищно�коммуналь�
ной сфере, рассказал о том,
как многие управляющие ком�
пании дерут с жильцов три
шкуры за услуги, которых даже
не оказывают. По подсчётам
Николая Евгеньевича, на их
двухподъездный девятиэтаж�
ный дом выставляется такое
количество затраченной воды,
которого хватило бы на небо�
скрёб высотой в 160 этажей. 

А выступившая затем пенсио�
нерка Тамара Малькова призва�
ла власти принять Антикризис�
ную программу КПРФ и потре�
бовала отправить правительство
Медведева в отставку.

На трибуну вышла депутат
Тюменской областной думы,
лидер коммунистов области
Тамара Казанцева. В своём вы�
ступлении она полностью раз�
делила возмущение народа в
связи с небывалым ростом та�
рифов на жилищно�комму�
нальные услуги и цен на про�
довольствие.

«В Тюменской областной ду�
ме всего три депутата�комму�
ниста, которые прилагают
максимум усилий, чтобы на�
род почувствовал хоть какую�
то заботу и увидел свет в конце
тоннеля», — отметила Тамара
Николаевна. Она также рас�
сказала о той конкретной ра�
боте, которую ведёт в интере�
сах людей. Чтобы разрушить
монополию «единороссов» на
власть, депутат призвала голо�
совать на всех выборах только
за КПРФ. Нужно выходить на
улицы и требовать справедли�
вости, уверена она. «Только
массовый народный протест
заставит власть задуматься о
последствиях», — подвела итог
Т. Казанцева.

Лидер тобольских коммунис�
тов Юрий Юхневич призвал
«партию власти» прекратить
эксперименты над народом. Си�
туацию в сфере ЖКХ выступав�
ший охарактеризовал как кри�
тическую. Практически каждый
приведённый им факт находил
отклик у людей. «Правильно!
Так жить больше невозможно!»
— постоянно слышалось из ря�
дов митинговавших.

Руководитель местного отде�
ления общественной организа�
ции «Дети войны» Клим Сады�
ков обратился к властям, чтобы
они к 70�летию Победы приня�
ли закон о «детях войны».

Секретарь Тобольского рай�
кома КПРФ Пётр Юртаев по�
ведал о нынешнем бедствен�

ном положении российской
деревни. Он от имени жителей
села потребовал, чтобы в усло�
виях санкций расходная часть
бюджета на развитие сельского
хозяйства была увеличена.

Курс правительства — это
путь в никуда, не раз подчёр�
кивалось собравшимися. Они
уверены, что без стратегичес�
кого планирования, без реаль�
ной региональной политики,
без регулирования цен и тари�
фов и госмонополии на мине�
рально�сырьевую базу, табак и
спиртоводочную промышлен�
ность нашу страну ждут серь�
ёзные потрясения.

Пресс%служба 
Тюменского обкома КПРФ.

Протест идёт волною
ВАВАНГАРДЕ этой борьбы — коммунисты. На�

пример, 11 февраля в Заречном они организова�
ли митинг, на котором вместе с горожанами по�

требовали от власти контроля над тарифами на услуги
ЖКХ, отмены платы за капитальный ремонт и отстав�
ки правительства Д. Медведева.

Первый секретарь Зареченского горкома КПРФ
Елена Бойко отметила, что новый год не принёс ниче�
го радостного: цены на продукты питания и тарифы
неуклонно растут, а доходы населения падают. Сокра�
щается финансирование медицины и образования. В
этом году из�за недостаточного финансирования шко�
лы и детские сады Заречного останутся без постоян�
ных педиатров. Кроме того, выступавшая обратила
внимание на то, что горожан возмущает повышение
стоимости проезда на дачных маршрутах. Для многих
пожилых людей, чьих пенсий едва хватает на лекарст�
ва, дача — единственный способ выжить. 

Житель Заречного Николай Грязнов заявил, что ме�
стные чиновники отказываются слышать о проблемах
людей, которые остаются один на один с растущими
тарифами на услуги ЖКХ. 

Иметь детей в современной России становится рос�
кошью. Об этом с горечью рассказали местные жи�
тельницы Зоя Теплухина и Валентина Логинова. День
ото дня растут цены на детское питание, медицинское
обслуживание, образование. Чтобы хоть как�то под�
держать молодые семьи, предложили они, для школь�
ников и дошколят необходимо ввести бесплатный
проезд на дачных маршрутах. 

В поддержку принятия закона о «детях войны» в ре�
гионе выступила Мария Пензина. Многие области по
инициативе коммунистов уже приняли подобный за�
кон, облегчающий жизнь этому героическому поколе�
нию.

Пресс%служба Пензенского обкома КПРФ.

На пензенской земле протестные акции набирают
силу и размах. В последние дни митинги и пикеты
состоялись в Каменке, Кузнецке, Сердобске, Ниж�
нем Ломове, Земетчине и в самой Пензе, где раз�
гневанные жители вышли заявить о своём несогла�
сии с социально�экономической политикой властей.

Антисоветизм —
оружие врагов

— ЕЩЁ В АПРЕЛЕ
2013 ГОДА, высту�
пая в Госдуме, я за�

явил: или левоцентристский
поворот и новая команда в
экономическо�финансовом
блоке правительства, или об�
вал, — с такого напоминания
начал Геннадий Зюганов. — К
сожалению, власть наших пре�
дупреждений так и не услыша�
ла. И сегодня обвал этот про�
изошёл: экономика проседает
на все четыре ноги, рядом с
Россией разожгли войну и об�
ложили её санкциями. Поэто�
му нам сегодня нужны энер�
гичные и решительные меры.

Увы, но и на сей раз во время
формирования в Госдуме бюд�
жета на нынешний год опреде�
ляющее большинство «партии
власти» не прислушалось к то�
му, что предлагала фракция
КПРФ, с сожалением конста�
тировал лидер российских
коммунистов. И сегодня стра�
на фактически осталась без ре�
сурсов социального и эконо�
мического развития. А ведь у
коммунистов есть тщательно
подготовленная программа
вывода страны из финансового
кризиса. Но её власть так до
сих пор и не приняла.

— На прошлой неделе было
опубликовано моё открытое
письмо гражданам страны «По�
кончить с антисоветизмом —
обезоружить противников Рос�
сии!», — продолжил Г. Зюганов.
— Как показали прошедшие го�
ды, если бы раньше прислуша�
лись к нашему голосу, у нас бы�
ло бы гораздо меньше проблем.
В своё время я обращался с от�
крытым письмом ко всей пар�
тии, в котором говорилось, что
либо мы сохраним КПСС (это
была не просто партия, а систе�
ма управления страной), либо
распад СССР гарантирован. За�
тем я готовил «Слово к народу»,
которое подписали 12 извест�
ных граждан нашей страны. Мы
хотели сохранить союзное Оте�
чество в то время, как одни от�
дыхали, другие сдавали экзаме�
ны, третьи копались на грядках.
А когда в конце года опомни�
лись, СССР уже не стало.

Сегодня, по мнению Пред�
седателя ЦК КПРФ, жёстко
обозначились две тенденции:
государственно�патриотичес�
кая, которая активно прово�
дится во внешней политике, и
её отстаивает президент, под�

держивают патриарх и многие
народные силы, и реализуемая
в финансовой области разру�
шающая экономику так назы�
ваемая гайдаровщина. Если её
дополнить попытками тех, кто
хочет организовать в Москве
«майдан», то завтра война в
стране будет обеспечена, уве�
рен Г. Зюганов. А сегодня в
экономике ситуация продол�
жает ухудшаться. 

— Первопричина всех этих
явлений и трагедий — прежде
всего русофобия и антисове�
тизм, — убеждён Геннадий Анд�
реевич. — Именно они привели
к фашизации жизни на Украи�
не. Если бы в своё время им не
дали разгуляться, уверяю вас,
мы сохранили бы страну. Русо�
фобия и антисоветизм ползут
изо всех щелей, в том числе из
многих средств массовой ин�
формации. Результат очевиден.
Это обугленный Дом Советов в
России, одесская Хатынь и вой�
на на Украине. 

Причины всех этих траге�
дий, так же как и двух чечен�
ских войн, военных событий в
Южной Осетии в 2008 году, в
Приднестровье в 1992�м и
многих других обагрённых
кровью страниц недавней ис�
тории, в одном: разрушение
Советского Союза — это, про�
должая мысль лидера комму�
нистов, подчеркнул Дмитрий
Новиков. Он также остано�
вился на тех великих достиже�
ниях и победах, которых до�

билась первая в мире страна
социализма. 

— Советские люди, отразив
колоссальный удар гитлеров�
ской военной машины, совер�
шили беспримерный массо�
вый подвиг, — сказал Д. Нови�
ков. — А подняться на подвиг
ратный и трудовой весь народ

может только тогда, когда твёр�
до знает, что защищает родную
землю и свою народную власть,
а не интересы олигархов.

В связи с этим Геннадий Зю�
ганов предложил достойно
подготовиться к 70�летию 
Победы и к 100�летию Велико�
го Октября, чтобы у россиян
навсегда сохранилось чувство
гордости за нашу героическую
советскую историю. 

— Очень важно, чтобы мы
прекратили эту позорную
практику драпировать Мавзо�
лей в дни великих торжеств.
Нужно от неё отказаться, —
добавил Дмитрий Новиков. —
Настаиваем, чтобы в ходе Па�
рада Победы в этом году Крас�
ная площадь выглядела так,
как она выглядела 70 лет назад.

— Антисоветизм — это особая
форма информационно�пропа�
гандистской войны против Рос�
сии, направленная на завоева�
ние умов молодёжи, — полагает
Юрий Афонин. — Как только
наша страна стала пытаться
проводить самостоятельную
внешнюю политику, так Европу
тут же накрыла волна антиком�
мунизма и антисоветизма. Они
явились горячими компонента�
ми и киевского «майдана». В об�
щественной жизни нашей стра�
ны, во властных структурах тоже
есть люди, такие, как Сванидзе,
Минкин, Гозман, которые тво�
рят чудеса русофобии и антисо�
ветизма. Тут задача — разрушить
ценностные ориентиры общест�

ва и осквернить образы, на ко�
торых воспитывается молодое
поколение. А ведь в значитель�
ной мере все они были сформи�
рованы в советское время. По�
пытки очернить имена героев
Великой Отечественной Алек�
сандра Матросова, Зои Космо�
демьянской, Николая Гастелло,

Олега Кошевого — это всё уда�
ры по нынешнему молодому по�
колению.

Кстати, как рассказали жур�
налистам представители Ком�
партии, в конце апреля в
Москве по инициативе КПРФ
состоится слёт представителей
городов�героев и городов тру�
довой и воинской славы, кото�
рый ознаменует связь наших
поколений.

В завершение пресс�конфе�
ренции Дмитрий Новиков ещё
раз обратил внимание собрав�
шихся на растущую актуаль�
ность упомянутого в начале
недавнего открытого письма
Геннадия Зюганова.

— Это подтверждается и тем
фактом, что уважительный ис�
кренний интерес к советской
эпохе у людей растёт, — сказал
он. — Последний пример тому  —
открытая в Государственном ис�
торическом музее выставка, по�
свящённая деятельности Ленина
и Сталина, на которой представ�
лены уникальные экспонаты.
Учитывая огромный наплыв по�
сетителей, сроки её проведения
сейчас продлены. Должен ска�
зать, что музейные залы, где раз�
мещена экспозиция, оказались
наиболее многолюдны. Это на�
полняет нас оптимизмом и даёт
основания полагать, что борьба
Компартии с антисоветизмом
принесёт свои результаты.

Александр ЯРОСЛАВЦЕВ.
Фото автора.

В информагентстве ТАСС 16 февраля со�
стоялась пресс�конференция ЦК КПРФ, по�
свящённая борьбе с антисоветизмом и русо�
фобией. Свою позицию по этой проблеме вы�
сказали Председатель ЦК КПРФ Геннадий
Зюганов, заместитель Председателя ЦК
КПРФ Дмитрий Новиков, член Президиума ЦК
КПРФ, секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной абонемент

на газету «Правда» на апрель — июнь 2015 года. 

Наш индекc  остаётся прежним — 50102.
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Н АПОМНИМ, что пока
продолжается расследо�
вание дела о крушении

самолёта, на борту которого
находился глава французской
компании «Тоталь» Кристоф
де Маржери, несколько со�
трудников московского аэро�
порта до сих пор остаются под
арестом. Авария произошла в
октябре минувшего года, одна�
ко обвинение пока никому не
предъявлено. При этом под
стражей в следственном изоля�
торе содержится диспетчер
Александр Круглов, под до�
машним арестом находятся
диспетчер�стажёр Светлана
Кривсун и руководитель полё�
тов аэропорта Роман Дунаев.

Организатором пикета в
Пулковском парке Санкт�Пе�
тербурга стал председатель пе�
тербургского отделения Феде�

рального профсоюза авиаци�
онных диспетчеров Сергей Да�
нилов. В акции в защиту со�
трудников диспетчерской
службы аэропорта Внуково в
первую очередь приняли учас�
тие питерские авиадиспетче�
ры. Они настаивают на объек�
тивном расследовании обстоя�
тельств катастрофы. Поддер�
жать их требования пришли
также докеры, моряки, судо�
строители, представители дру�
гих профсоюзов.

Игорь Павлов, председатель
Российского профессиональ�
ного союза моряков, в своём
выступлении напомнил со�
бравшимся слова «Интерна�
ционала», как нельзя лучше
подходящие к ситуации вокруг
арестованных российских
авиадиспетчеров: «Никто не
даст нам избавленья: ни Бог,

ни царь и не герой. Добьёмся
мы освобожденья своею собст�
венной рукой».

Председатель Питерского от�
деления Российского профсо�
юза докеров Василий Козарен�
ко заявил о солидарности с тре�
бованиями авиадиспетчеров.

Не раз собравшиеся говори�
ли о неадекватности избран�
ной меры пресечения, о жела�
нии властей «назначить» ви�
новных ещё до окончания
официального расследования. 

После окончания пикета, в
котором приняли участие око�
ло ста человек, Сергей Дани�
лов прокомментировал ситуа�
цию специально для газеты
«Правда»: «Наша позиция по�
лучила поддержку Междуна�
родной федерации ассоциаций
авиадиспетчеров IFATCA, в
которую входит и Российский

профсоюз авиадиспетчеров.
Зарубежные коллеги поддер�
живают наши требования. На�
ши акции будут проходить и в
других городах России. Наше
общее мнение: наши товарищи

не должны оставаться под
стражей».

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.
Фото автора.

Адреса сопротивления

В О�ПЕРВЫХ, оно перена�
правляет всю денежную
массу с кредитования

предприятий на спекуляции. В
90�е годы прошлого века все
инвестиционные ресурсы в
стране правительство изымало
из реального сектора на строи�
тельство пирамиды ГКО. Те�
перь — на валютный рынок.
Ведь на обрушении рубля бан�
ки могут «заработать» во много
раз больше, чем на кредитова�
нии предприятий реального
сектора экономики. 

А чтобы и дальше поддержи�
вать этот процесс, когда валют�
ный рынок успокоится, руко�
водство ЦБР установило ключе�
вую ставку на запретительном
для реального сектора уровне —
17%. Снижение её со 2 февраля
до 15% ничего принципиально
не меняет. Для предприятий она
остаётся неподъёмной. 

Во�вторых, руководство
Центробанка эмитирует рубли
лишь для скупки иностранной
валюты, которую закачивает в
свои резервы. Если же по ка�
ким�то причинам оно валюту
продаёт, то вырученные за неё
рубли оно «стерилизует»,
уменьшая тем самым количест�
во денег в обращении.

Характерный пример — его
действия в кризис 2008—2009
годов. Центробанк тогда, по
словам В. Путина, эмитировал
и передал «государственным»
банкам 7 триллионов рублей
якобы для финансирования
ими через другие банки реаль�
ного сектора экономики. Од�
нако до реального сектора эко�
номики эти деньги так и не до�
шли. Чиновники и олигархи
скупили у ЦБР на все эти день�
ги валюту и спрятали её в своих
личных офшорных заначках. 

Вырученные же от продажи
валюты рубли руководство Цен�
тробанка, как всегда, «стерили�

зовало», оставив тем самым ре�
альный сектор экономики один
на один с кризисом без какой�
либо финансовой поддержки. То
есть 7�триллионная «помощь», о
которой так радостно вещал тог�
дашний премьер, оказалась пус�
тым сотрясением воздуха.

Так же точно происходит и
сейчас. Обрушив курс рубля в
два с лишним раза, руководст�
во Центробанка, как и в про�
шлый кризис, «стерилизовало»
рубли, вырученные от продажи
валюты в связи с бегством ка�
питала из страны. Если на 1 де�
кабря 2013 года денежная масса
в стране (агрегат М2) составля�
ла 31,4 триллиона рублей, то на
1 декабря 2014 года она была
доведена до 30,6 триллиона
рублей. Тем самым её покупа�
тельная способность сократи�
лась более чем в 2 раза! 

По сути, руководство Цент�
робанка лишает Россию прак�
тически всех внутренних ис�
точников инвестиций. Если бы
США, навязавшие свою валю�
ту всему миру в качестве ре�
зервной, эмитировали доллары
только в пределах своей экс�
портной выручки за минусом
платежей по импорту, они дав�
но бы находились на свалке ис�
тории. И не только они.

Попробуйте себе представить,
что Госбанк СССР ограничивал
бы количество рублей в обраще�
нии по тому же принципу. Смог�
ли бы мы хоть что�нибудь по�
строить в стране на эти жалкие
средства? Практически ничего.
Но ведь строили — и много!
Причём без всяких иностранных
инвестиций.

Да, часть промышленного
оборудования, особенно в пер�
вые годы индустриализации, за�
купалась за рубежом на выручку
от экспорта и на зарубежные
кредиты. Но весь внутренний
экономический оборот, включая

инвестиции, финансировался
эмитированными Госбанком
рублями. При этом размер руб�
лёвой эмиссии (за исключением
донэповского периода, когда
деньги «печатались» почти в та�
ких же масштабах, как в 90�е)
определялся потребностями
экономики, а потому не вызы�
вал инфляции (за исключением
периода войны). 

Ещё одним механизмом,
обеспечивающим успешное раз�
витие страны, было чёткое отде�
ление денег, направлявшихся на
инвестиции, от денег в потреби�
тельском обращении. Спекуля�
тивный сектор экономики тоже
существовал, но в крайне огра�
ниченных масштабах и не мог
повлиять на стабильность де�
нежного обращения и инвести�
ционный процесс. 

Не было в СССР и такого по�
нятия, как бегство капитала. Да,
наша страна предоставляла кре�
диты многим государствам. Но
это не был криминальный увод
денег в офшоры, как сейчас.
Кредиты предназначались для
строительства за рубежом пред�
приятий и различных хозяйст�
венных объектов, для приобре�
тения выпускающегося у нас в
стране оборудования и других
товаров, включая вооружение. 

Погашение кредитов шло то�
варными поставками, а не ми�
фическими «услугами», как это
сплошь и рядом происходит се�
годня. Расчёты со странами СЭВ
велись в переводных рублях, за�
щищённых от колебаний миро�
вой конъюнктуры. Это была ста�
бильная международная валюта,
обеспечивающая оборот в инте�
грированной экономике наших
стран, а не нынешний рубль с
непредсказуемым курсом, как в
ЕврАзЭС. 

Конечно, и тогда не все кре�
диты возвращались, и страна не�
сла убытки. Но это были либо
неизбежные внешнеполитичес�
кие риски, либо сознательные
внешнеполитические издержки
(наряду с оборонными расхода�
ми), диктуемые логикой «холод�
ной войны», которую страны
НАТО вели против СССР. А во�
все не припрятывание за рубе�
жом награбленного в стране, как
сейчас.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Смертельная
«стерилизация»

О чём поют финансы

Правительство все последние месяцы толь�
ко и твердит о необходимости переломить нега�
тивные тенденции, чтобы обеспечить устойчи�
вое развитие экономики. Но развития�то и нет.
Есть лишь громадный отток капитала из страны
(более 150 миллиардов долларов в прошлом
году). Для развития нужны инвестиции в реаль�
ный сектор экономики. А именно на их пути гру�
дью встало руководство Центробанка. 

Освободить диспетчеров
из�под стражи!

Призыв «Свободу авиадиспетчерам Внуково!» уже громко прозвучал
на митингах в Москве и Ростове�на�Дону. «Правда» писала об этих ак�
циях (№ 7 от 27—28 января и № 12 от 6—9 февраля). И вот 13 февраля
пикет поддержки провели авиадиспетчеры Петербурга. 

Резонанс

С большим одобре�
нием прочитал на днях в
«Правде» Открытое
письмо Геннадия Андре�
евича Зюганова к наро�
ду «Покончить с антисо�
ветизмом — обезору�
жить противников Рос�
сии!» Меня тоже давно
беспокоят вопросы,
поднятые в обращении
Председателя ЦК КПРФ.

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ
ситуация в стране и в ми�
ре волнует каждого здра�

вомыслящего человека. Только
люди, не умеющие думать,
проявляют равнодушие, живут
по принципу «моя хата с
краю». Тем самым они наносят
ущерб обществу и себе.

То, что творится с бывшими
республиками нашей бывшей
общей страны, просто ужасно,
такого мы не предполагали да�
же в кошмарном сне. Кто бы
мог подумать, что Украина ста�
нет для нас враждебной. Ведь
мы в Советском Союзе жили
все дружно, вместе разгромили
фашистскую Германию, возро�

дили страну из послевоенных
руин. У меня мать — украинка,
поэтому часто бывал на Украи�
не. С украинцами доводилось
встречаться и на целине, когда
работал зоотехником после
окончания института. Все мы
были братьями и друзьями. А
теперь они смотрят на нас
враждебно, как на волков, сла�
вят гитлеровских слуг Бандеру
и Шухевича. Почему это про�
изошло?

После развала Советского
Союза средства массовой ин�
формации стали внушать на�
роду, что в СССР всё было пло�
хо, это была «империя зла».
Соответственно, всё антисо�
ветское и антикоммунистичес�
кое стало считаться положи�
тельным. Эта государственная
пропаганда 90�х годов отрави�

ла сознание людей. Антисове�
тизм взял силу везде: на радио,
телевидении, в газетах. Среди
народа сеялась ненависть к
своей стране, к своим дедам и
отцам, к своей истории.

То же случилось и на Украи�
не. Как у нас стали восхвалять
и превозносить белогвардей�
цев и власовцев, так и у них ге�
роями стали Петлюра и Банде�
ра. Но Украина зашла дальше и
в итоге превратилась в банде�
ро�фашистское государство.
Теперь это натовский плац�
дарм, направленный против
России.

Но надо знать, что это — пря�
мое следствие ельцинской по�
литики по искоренению и оп�
лёвыванию всего советского. И
нынешнее руководство РФ от
гнилого либерального ельцин�

ского наследия не отреклось,
оно продолжает его. Порошен�
ко и банды «Правого сектора»
пришли к власти в результате
государственного переворота.
На Украине сносят памятники
Ленину, все памятники совет�
ской эпохи. Они повторяют то
же самое, что творили «демо�
краты» в 90�е годы в городах
России! Киевская хунта развя�
зала в своей стране граждан�
скую войну. А что, Ельцин с
подручными не делали то же
самое на Северном Кавказе?

От агрессивной антисовет�
ской и антикоммунистической
пропаганды больше всего стра�
дает молодёжь как на Украине,
так и в России. Учебники исто�
рии как там, так и у нас пере�
писаны в антисоветском духе.
Школа вместо патриотическо�

го воспитания вдалбливает в
головы детей ненависть к про�
шлому. Всё советское прошлое
преподносят детям в искажён�
ном виде, подают все 70 лет со�
ветской истории как сплош�
ную «чёрную дыру», как
сплошные преступления. Не�
понятно только, как при такой
«чёрной дыре» наши деды и от�
цы сделали из отсталой полу�
феодальной России могучий
индустриальный Советский
Союз, победили в страшной
Великой Отечественной вой�
не, возродили страну, покори�
ли космос! 

Власти России должны по�
нимать, что творится на Укра�
ине, и перестать тащить нашу
страну по тому же пути! Пре�
кратите заниматься антисовет�
ской и антикоммунистической
пропагандой! Прекратите пре�
следовать коммунистов, сто�
ронников КПРФ и других
здравомыслящих людей!

Знайте, это всё к добру не
приведёт.

Александр ПАЙМИН.
с. Трехбалтаево,
Чувашская Республика.

Отрава
антисоветизма 

Решила стать
коммунистом

В последних числах
декабря минувшего
года я вступила в ряды
КПРФ. Признаюсь, это
решение не было ско"
ропалительным.

НЕСОМНЕННО, на то, что%
бы я сделала этот важный

шаг в своей жизни, повлияли два
коммуниста, две женщины, кото%
рые мне очень близки по духу —
Галина Михайловна Богданова,
секретарь Култукской первичной
партийной организации Слюдян%
ского района и Татьяна Викто%
ровна Белоусова, член КПРФ,
глава Лесогорского муниципаль%
ного образования Чунского райо%
на. Они не боятся смотреть прав%
де в глаза, требовательны и к се%
бе, и к другим, принципиальны,
справедливы, бескорыстно помо%
гают людям, попавшим в беду.

Сейчас я получаю второе
высшее образование по направ%
лению государственное и муни%
ципальное управление, что поз%
воляет мне профессионально
оценивать обстановку, сложив%
шуюся как внутри муниципаль%
ного образования, так и в стране
в целом. «Партия власти» «Еди%
ная Россия» очень заинтересо%
вана в том, чтобы на руководя%
щих должностях в регионах бы%
ли её представители. К сожале%
нию, зачастую в креслах на мес%
тах сидят те, кто пришёл во
власть не ради служения народу,
а исключительно для того, что%
бы пользоваться своим положе%
нием в обществе, чтобы полу%
чать более чем приличную зар%
плату, не давая взамен ничего.
Это ещё один момент, подвиг%
нувший меня к вступлению в
КПРФ. Тотальная коррупция,
чиновничий произвол, социаль%
ное неравенство, чинопоклонст%
во — вот что меня не устраивает
в сегодняшнем обществе. Счи%
таю, что Коммунистическая
партия — это партия народа, с
которой я разделяю многие по%
зиции по образованию, культу%
ре, здравоохранению, спорту,
народному хозяйству.

Уверена, моя активная граж%
данская позиция, желание помо%
гать людям, способствовать их
организации найдут поддержку в
партии, а членство в ней позво%
лит обрести соратников, новых
товарищей, небезразличных к
происходящему в посёлке, райо%
не, области и стране.

Очень надеюсь, что моё
вступление в ряды КПРФ по%
служит примером для других
молодых активных граждан на%
шей страны, так как партия ос%
тро нуждается в притоке моло%
дых сил.

Юлия УСОЛЬЦЕВА.
Учитель средней

общеобразовательной 
школы № 7.

п. Култук,
Слюдянский район,
Иркутская область.

Гримасы «реформ»

С Путиным далеко не уедешь

Житель якутского посёлка Пеледуй с
оружием в руках защищал своё право не
быть островитянином.

КАК МЫ И ПРЕДПОЛАГАЛИ, дороги ста�
новятся одним из центров социального на�
пряжения в стране. Сильнейшее возмуще�

ние жителей Псковской, Вологодской и других
областей, в которых были отменены электрички,
окончилось как будто победой. Однако многие
уверены: временной и частичной. Не мытьём, так
катаньем железнодорожники делают этот транс�
порт недоступным для людей: тарифы выросли
как на дрожжах.

Люди в отчаянии: электричка по доступности
порой конкурирует с такси. Теряется смысл ездить
на работу, например, в Вологду, если большая
часть зарплаты будет съедена ценой за проезд. Не�
удивительно, что в «электричкозависимых» обла�
стях всё бурлит. В Вологде люди готовы выйти на
площадь, в других областях — перекрывать трассы
и садиться на рельсы. Все понимают: при таких
тарифах пущенные электрички будут ходить пус�
тыми, а значит, рано или поздно их снова отменят.
На сей раз навсегда. 

По стране идёт настоящая битва за дороги, за воз�
можность передвигаться, против превращения сво�
их посёлков и деревень в острова. Нервы не выдер�
живают. Так, житель якутского посёлка Пеледуй Ва�
лерий Лейкин в начале февраля перекрыл техноло�
гическую автодорогу на нефтепромыслы Ленского
района и в течение шести часов отстреливался от
сотрудников службы безопасности «Сургутнефте�
газа», владеющего трассой. Дело в том, что летом
жители посёлков Пеледуй, Витим, Толон и Иннялы
добираются до районного центра Ленска по реке, а
в холода зимник по замёрзшей Лене заносит сне�
гом. Почистить дорогу — нынче непосильная для
любой местной власти задача. Посёлки оказывают�
ся полностью отрезанными от Большой земли.

Единственным способом добраться до города,
иначе говоря — на работу, в больницу, соцзащиту,

за любой справкой, в загс и т.п., становится лишь
технологическая трасса «Сургутнефтегаза» вдоль
нефтепровода. Так что можно без преувеличения
назвать эту ниточку, соединяющую несколько по�
сёлков с Большой землёй, настоящей дорогой
жизни. Однако нефтяная компания не разрешает
сельчанам пользоваться трассой и даже установила
на ней КПП. По данным информационного якут�
ского портала «Блокнот», служба безопасности бе�
рёт за проезд с грузовиков по восемь тысяч рублей,
а теперь обещает повысить цену до 30 тысяч руб�
лей. Также охранники заворачивают автомобили
местных жителей по любому надуманному поводу.

В очередной раз они отказали и жителю Пеле�
дуя Валерию Лейкину в проезде через КПП на
трассе Витим — Талакан, ведущей в Ленск. На
следующий день мужчина перекрыл трассу своим
автомобилем «Тойота Тундра», достал травматиче�
ский пистолет и стал обстреливать пытавшихся
прогнать его охранников. Спустя шесть часов,
когда патроны закончились, водитель сдался при�
бывшим полицейским.

А ведь произошло это не с бухты�барахты. Мно�
гие годы жители отрезанных посёлков борются за
возможность зимой поехать хоть куда�то. Сколько
жалоб, просьб, писем, обращений во всевозмож�
ные инстанции было написано! Реакция властей —
ноль. Это надо же было довести человека до такого
отчаяния, что он взялся за оружие! Хорошо, что
никто в этой схватке не пострадал. Однако ситуа�
ция по всей стране явно накаляется. И бессмыс�
ленно тушить каждый конкретный очаг социаль�
ного напряжения. Количество может перерасти в
качество: отдельные очаги перерастут в пожар.
Проблему нужно решать системно, чтобы любой
человек в самом удалённом месте нашей страны
почувствовал, что он нужен государству, что о его
проблемах знают, что о нём заботятся. И тогда не
будет у людей нужды перекрывать трассы и отстре�
ливаться, защищая своё неотъемлемое право на пе�
редвижение и саму жизнь. 

Мария ПАНОВА.

ЖИТЕЛИ ВОЛОГДЫ провели акцию, требуя
заморозить тарифы на проезд в местных эле�

ктричках на уровне 2014 года. 
Протестовавшие также настаивали на том, что�

бы движение по железной дороге вернулось к пол�
ноценному расписанию, действовавшему до от�
мены электропоездов. По мнению собравшихся,
должны быть возвращены и льготы студентам, ве�
теранам, пенсионерам, многодетным, малообес�
печенным семьям, а тарифы на проезд — заморо�
жены на уровне прошлого года. 

Дело в том, что после восстановления движе�
ния электричек, которое барской милостью де�
монстративно по телевизору произвёл президент
Путин, цена железнодорожного билета увеличи�
лась в 2,5 раза, и такая езда стала многим просто
не по карману. Теперь, чтобы доехать из Вологды,
например, до Вожеги, пассажир должен заплатить
740 вместо прежних 308 рублей.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта yodnews.ru

Дороги жизни

ЖКХ: живи как хочешь

М ОЯ СОСЕДКА Нина
Яковлевна — женщина
сдержанная, рассуди�

тельная — только что вышла из
офиса ТСЖ «Пять звёзд» и была
вне себя от возмущения:

— Это с какого же «бодуна»
стоимость гигакалории повыси�
ли в новом году аж на 21 про�
цент? За январь мне надо запла�
тить почти на полторы тысячи
рублей больше, чем в декабре. А
ведь по всей стране тарифы ос�
тались без изменений…

Иду разбираться в ТСЖ, где
мне показывают приказ минис�
тра энергетики и жилищно�
коммунального хозяйства Са�
марской области Сергея Край�
нева № 386. Ещё не вникнув в
суть этого документа, от одного
слова «приказ» я уже чувствую
себя новобранцем, которому
надо беспрекословно выпол�
нять команды ротного старши�
ны. Но даже в армии, где без
приказов никак нельзя, власть
высокого начальства не распро�
страняется на кошелёк подчи�
нённого. Впрочем, сам Крайнев
не лезет в наши карманы, но
ведь именно он повелевает сде�
лать это всяческим ОАО — по�
ставщикам тепловой энергии. 

В недалёком прошлом всякое
повышение тарифов предвари�
тельно обсуждалось депутатами
и в прессе. И неожиданными
приказами нас по голове не сту�
кали. Вот и сейчас по решению
президента Владимира Путина
повышать тарифы решено один
раз в год — с первого июля. Но в
Самаре свои порядки. Правда,
министр себя подстраховал

ссылкой на протокол заседания
коллегии и заключение экс�
пертной группы. С членами

коллегии всё понятно — это те
же чиновники.

— А вот с экспертами нам бы
очень хотелось познакомиться,
— говорит от имени всех пенси�
онеров Кировского района Са�
мары Геннадий Кочкин, по�
мощник депутата Госдумы Ва�
лентина Романова. — И спро�
сить, с какого потолка они взя�
ли такой тариф.

Познакомиться едва ли удаст�
ся. На сайте министерства этих
граждан мне найти не удалось.
Да и вряд ли они захотят све�
титься в такой ситуации.

Приказ Крайнев издал ещё в
ноябре прошлого года, но на
него тогда не обратили внима�
ния. Горожане были заняты
другим решением власти, тоже
принятым непонятно с какого
«бодуна». В городе шло бурное
обсуждение договоров на кап�
ремонт и квитанций на его оп�
лату. Эти документы исходили
из того же министерства. При�
чём договор, согласен ты с ним
или нет, нужно было безогово�
рочно принять к исполнению, а

квитанции ежемесячно оплачи�
вать до конца жизни без малей�
шей гарантии сохранности этих
денег. Естественно, большая
часть горожан отказалась от та�
кого сомнительного удовольст�
вия, а фракция КПРФ устроила
Крайневу разнос на заседании
губернской Думы. Члены фрак�
ции Алексей Лескин, Михаил
Матвеев и другие стали задавать
очень неудобные вопросы. К
примеру, почему министр игно�
рирует депутатские запросы,
связанные с ходом капремонта,
почему его заместитель, руко�
водитель регионального фонда,

не знает даже, сколько поступи�
ло денег от населения в первые
месяцы этой грабительской
кампании. И так далее. 

А затем Матвеев, уже высту�
пая в прениях по докладу ми�
нистра, привёл такие факты,
что его активные защитники
из числа «единороссов» по�
прикусили языки, ибо возра�
зить было нечего.

— За минувший год капи�
тально отремонтировано по
госпрограмме только 127 до�
мов из 862. Это лишь 14,7 про�
цента, хотя нам называют ци�
фру 84,7. А дело в том, что ре�
монт 353 домов перенесли на
следующий год. И отремонти�
рованными считают дома, где
работы ещё не завершены.

В переводе на обычный язык
это значит, что высокий про�
цент получен всё с того же «бо�
дуна», на который горазды са�
марские чиновники. Причём
этот метод в своей работе они
отшлифовали до высочайшего
мастерства. Наверное, единст�
венные в России несколько лет

назад подняли тарифы на газ с
помощью суда. Конечно, не
своими руками. Нашлись ини�
циативные граждане, которые
обратились с иском к газовикам
по поводу разницы в тарифах
для граждан, имеющих счётчи�
ки и не имеющих их. Суд, ко�
нечно, встал на защиту обижен�
ных граждан со счётчиками и
обязал газовиков уравнять тари�
фы путём их повышения. Но
взять с пенсионеров, которые
там в большинстве, нечего. Что�
бы народ не взбунтовался, раз�
ницу в сотни миллионов рублей
было решено выплачивать из
бюджета. Из кармана тех же
граждан, но только иным путём.

Так что за каждым решением,
которое кажется принятым с
«бодуна», скрывается корыст�
ный расчёт. В чью пользу, легко
проследить хотя бы по росту до�
ходов заинтересованных лиц. У
одного из самарских газовых
магнатов после того судебного
решения доход вырос почти до
ста пятидесяти миллионов руб�
ликов в год. 

— Коммунисты предлагали
правительству области перед
каждым повышением тарифов
проводить аудит цен, — говорит
депутат губернской Думы, пер�
вый секретарь обкома КПРФ
Алексей Лескин. — Но предло�
жение не приняли. Действует об�
катанная схема: тарифы повы�
шают на сколько хотят, а гражда�
нам, которым платить нечем, из
бюджета выплачивают субсидии.
Таким образом бюджет области
пополняет доходы различных
коммунальных служб. 

Фракция КПРФ в областном
парламенте будет разбираться, с
какого «бодуна» сделали чинов�
ники столь фантастическое по�
вышение тарифа на теплоэнер�
гию. Кстати, дополнительную
тысчонку, а то и две теплосети в
январе—феврале ежегодно бра�
ли с каждой квартиры даже при
лёгком морозце за окном. Те�
перь побор узаконен.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

В словаре Даля бодунами называются парно�
копытные, бодающиеся по разным причинам
или вообще без них. Со временем значение сло�
ва расширилось, включив в себя и похмельный
синдром. Ведь с «бодуна» в девяностые годы
тогдашний президент подписывал даже важные
государственные документы. Сейчас ходовое
словечко следовало бы использовать только в
кавычках, ибо под влиянием российских реалий
оно вообще утратило связь с бодливым живот�
ным. И всё чаще ассоциируется лишь с «бодуна�
ми» из числа российских чиновников.

Тариф 
с «бодуна»

ВСТАРИННОМ селе Юрла Коми�
Пермяцкого округа есть памятник —
белый обелиск, увенчанный красной

звездой. Он установлен в память погибших
воинов, отдавших свои жизни за Советскую
власть в годы Гражданской войны. Населе�
ние маленького села, насчитывавшее в на�
чале ХХ века несколько сотен жителей,
именно за годы Советской власти разрос�
лось до нескольких тысяч человек. Здесь
появились совхоз «Юрлинский», леспром�
хоз, маслозавод, кирпичный завод, первые
в округе бюджетный детский сад и Дворец
пионеров, открытый в 1945 году. Всё это
время стоял обелиск в память героев Граж�
данской как дань уважения тем, кто проло�
жил дорогу в новую светлую жизнь.

Но пришли иные времена. Появился ря�
дом с памятником вездесущий крест. Служи�

тели церкви вознамерились установить на
этом месте храм. Именно на этом месте, есте�
ственно, уничтожив обелиск. Под видом свя�
тости и веры уничтожается целый пласт исто�
рии жителей Юрлы, вырывается из народной
памяти подвиг земляков, унижается и низво�
дится всё, что связано с Советской властью.

А как же святая нерушимость покоя
павших? Уважение к истории? Неужели
для возведения церкви не нашлось друго�
го места, кроме того, где стоит обелиск?
Не божьим промыслам служит подобное
варварство, но лицемерной подмене исто�
рии и стиранию в народной памяти вели�
кой советской эпохи.

Зинаида ТОКАРЕВА.
Член бюро Свердловского 

райкома КПРФ.
г. Пермь.

Святоши против святынь
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ВСЯКИЙ РАЗ, когда заходит речь об
институте президентства в Италии,
обычно следует оговорка, напомина!

ющая, что по своему государственному уст!
ройству страна на Апеннинах являет собой
парламентскую республику. В соответствии
с этой основополагающей конституцион!
ной нормой, её духом и буквой, президенту
отводятся по большей части сугубо прото!
кольные функции. А потому он словно бы
обречён оставаться в тени более ярких и ха!
ризматичных политиков, до сих пор в нема!
лом числе порождаемых системой «парто!
кратии по!итальянски», пусть изменившей
за последние десятилетия свою конфигура!
цию, но ничуть не изжитой и в наши дни.

Такой философии президентской власти
придерживались творцы Конституции 1947
года, основатели итальянской республикан!
ской государственности. У антифашистской
правящей элиты, как и большей части италь!
янцев, были слишком свежи воспоминания
о режиме единоличной власти, воплощён!
ной в фигуре только что свергнутого фа!
шистского диктатора!дуче, чтобы подвер!
гать себя даже тем минимальным рискам,
которые мог заключать в себе институт пре!
зидентства, будь он наделён более весомыми
конституционными полномочиями. Этими
же соображениями руководствовались пред!
ставители наиболее радикального крыла ан!
тифашизма, настоявшие, несмотря на угро!
зы раскола и утраты антифашистского един!
ства, на изгнании из страны правящей Са!
войской династии и упразднении монархии
— другого института единоличной власти.

Президент в Италии, по замыслу авторов
республиканской Конституции, — это пре!
зидент всех итальянцев, высший арбитр,
располагающийся над схваткой, над не!
скончаемыми политическими коллизиями
и конфликтами, которые, как известно, в
обычае местной политической жизни. Из
этого вытекает, что его протокольная роль,
вроде бы скромная и почти незаметная, на
деле оказывается ключевой в острейшие
моменты очередного кризиса, способствуя
либо его разрешению, либо, наоборот, усу!
гублению. 

Впрочем, по определению, протокольные
полномочия итальянского президента, если
обратиться к тексту Конституции, оказыва!
ются на поверку не столь формальными и
отнюдь не исчерпываются одним лишь про!
токолом. Тем более когда президент облада!
ет высоким и неоспоримым моральным ав!
торитетом, каким обладал предшественник
Маттареллы Джорджо Наполитано. Он же,
как утверждалось, нередко, вопреки консти!
туционным нормам и традициям итальян!
ской политики, к вящему неудовольствию
своих непримиримых политических оппо!
нентов, активно вмешивался в политичес!
кий процесс, прямо!таки балансируя на гра!
ни конституционности.

Сопоставление новоизбранного прези!
дента с его предшественниками, ближай!
шими и отдалёнными, разумеется, неизбеж!
но и позволяет хотя бы в общих чертах и в
первом приближении прогнозировать наи!
более вероятную линию нынешнего прези!
дентства. Его предшественники последних

десятилетий, от социалиста Сандро Перти!
ни до коммуниста Джорджо Наполитано,
принадлежали к старшим поколениям, для
которых первым и решающим политичес!
ким опытом было участие в антифашист!
ском движении Сопротивления, заложив!
шем исторические основания республикан!
ской государственности. 

73 !ЛЕТНИЙ Маттарелла, человек
иных исторических времён, книж!
ных и медийных представлений об

антифашизме и Сопротивлении, начал свою
политическую деятельность в 1960!е годы в
католических молодёжных организациях,
располагавшихся в сфере влияния правив!
шей в ту пору партии власти — Христиан!
ской демократии. Эти первые политические
опыты будущего президента были непродол!
жительными: профессиональной политике
он предпочёл университетскую карьеру про!
фессора конституционного права и практи!
кующего адвоката. Возвратиться к активной
политической деятельности Маттарелла ре!
шил в начале 1980!х годов, а побудительной
к тому причиной стала семейная трагедия —
гибель старшего брата Пьерсанти, председа!
теля регионального собрания Сицилии, от
рук мафиозных киллеров.

Сообразно семейной традиции, Матта!
релла связал свою политическую деятель!
ность с Христианской демократией, с её ле!
вым крылом, успев побывать депутатом и
министром, заняв в начале 1990!х годов
пост заместителя секретаря партии, а затем
главного редактора её официального органа
— демохристианской газеты «Пополо». То
были, однако, последние времена некогда
могущественной партии власти, накрытой
гигантской волной коррупционных сканда!
лов, так что её руководство, в состав кото!
рого довелось войти Маттарелле, напоми!
нало собой скорее пул «кризисных управля!
ющих». Будущий президент, не в пример
многим другим своим однопартийцам, из!
бежал их плачевной участи. Он не был заме!
шан ни в одном крупном коррупционном
скандале из числа тех, что в начале 1990!х
сотрясали Италию в ходе операции «Чис!
тые руки», которая затронула его разве что
лишь по касательной.

Более того, карьера Маттареллы в те годы
шла в гору: она продолжилась в новообразо!

ванной Итальянской народной партии, воз!
никшей на руинах Христианской демокра!
тии и вошедшей затем в левоцентристскую
коалицию «Оливковая ветвь». Удачным об!
разом востребованными оказались его про!
фессиональные качества в области консти!
туционного права, обеспечившие ему едва
ли не ключевую роль в попытке создания
правовых оснований новой государственно!
сти в Италии, известной сейчас, с лёгкой ру!
ки журналистов, как Вторая республика.

ПЕРВЫЙ КАМЕНЬ, заложенный в
это основание, — реформа избира!
тельной системы 1993 года, получив!

шая наименование закона Маттареллы, ко!
торая установила принцип мажоритарнос!
ти, в значительной своей мере скорректиро!
вавший и во многом сменивший прежний
принцип пропорциональности. По своему
замыслу реформа должна была оптимизиро!
вать партийно!политическую систему, по!
ощряя практику коалиционности, препят!
ствуя дроблению политического простран!
ства, в результате которого мелкие партии
имели неправомерно большое влияние на
политическую жизнь Италии. По тому же
замыслу должен был быть положен конец
засилью старой «партократии», уже ослаб!
ленной антикоррупционными зачистками
начала 1990!х годов. 

Строительство нового здания итальян!
ской государственности не продвинулось,
однако, далее этого «нулевого цикла», Вто!
рая республика явила собой яркий пример
«долгостроя» и «незавершёнки»: реформа
избирательной системы предпринималась
ещё дважды (последний проект был одобрен
сенатом в конце января нынешнего года) и
всякий раз с труднодостижимой целью най!
ти баланс между мажоритарностью и про!
порциональностью. 

Как бы то ни было, но даже этот не слиш!
ком удачный законотворческий опыт спо!
собствовал формированию позитивного
имиджа Маттареллы в итальянской полити!
ке, которого по праву можно считать одним
из творцов Второй республики. Наверное,
наиболее примечательной чертой новоизб!
ранного президента является его разитель!
ное отличие от плеяды популистских поли!
тиков последних десятилетий, неизменно
предстающих перед толпами своих последо!

вателей в личине народных трибунов, в дос!
ку своих и свойских, щедро сулящих всё и
вся, шокирующих публику своими эпатаж!
ными выходками, несбыточными до полной
завиральности идеями и проектами. Матта!
релла иной — с его неброскостью, подчёрк!
нуто сдержанным стилем поведения, кажу!
щимся на фоне этого бушующего и разли!
ванного моря популизма просто чем!то ста!
ромодным, но тем не менее и решительно
оспаривающим эту новую, казалось бы, со!
вершенно неоспоримую популистскую тра!
дицию итальянской политики. Оспариваю!
щим, как можно судить, уже сейчас не без
видимого успеха. Во всяком случае, по дан!
ным опроса, проведённого Институтом
«Демополис» в начале февраля, две трети
итальянцев (68%) высказывают своё пози!
тивное мнение о президенте Маттарелле, а
43% весьма импонирует тот образ, в котором
он предстаёт на публике.

ВДАННОМ ОТНОШЕНИИ политика
Маттареллы — это действительно По!
литика с большой буквы, и в этом ка!

честве она имеет свои весьма вероятные по!
зитивные перспективы. В числе её приори!
тетов, сформулированных в инаугурацион!
ной речи президента и положительно отме!
ченных в ходе опроса, — обязательство вы!
ступать в роли беспристрастного арбитра
итальянской политики (52%), внимание к
сегодняшним тяготам и трудностям, пере!
живаемым итальянцами, к социальной не!
справедливости, усугубляемой кризисом
(65%), к соблюдению конституционных
прав граждан, в особенности прав молодёжи
на образование и на трудоустройство (54%),
к необходимости борьбы против коррупции
и мафии (51%).

Благосклонные суждения о Маттарелле
бытуют в среде избирателей левых партий
(73%), однако ещё большими симпатиями
новый глава итальянского государства
ожидаемо пользуется среди левоцентрис!
тов (86%) и сторонников партий центра
(82%). Показательно также, что высоко!
парная риторическая формула, согласно
которой президент Италии — это прези!
дент всех итальянцев, уже сейчас наполне!
на положительным содержанием. Дейст!
вительно, ему довелось снискать доверие
половины правоцентристских избирателей

(51%) и даже трети (30%) последователей
правых партий. 

Для почти половины респондентов (47%)
избрание Маттареллы — это личная победа
лидера Демократической партии Маттео
Ренци, активно и с несгибаемой твёрдостью
отстаивавшего кандидатуру нынешнего пре!
зидента, и только их пятая часть (20%) при!
писывают эту заслугу всей партии демокра!
тов в целом. В числе же основных проиграв!
ших «матч за Квиринал» (Квиринал — офи!
циальная резиденция президента Италии. —
Ред.) добрая половина итальянцев (51%)
склонны видеть Сильвио Берлускони, а так!
же популистского «пятизвёздочника», срав!
нительно недавнего дебютанта итальянской
большой политики Беппе Грилло (19%). 

Побеждённая сторона в лице Берлуско!
ни предпочитает рассматривать избрание
Маттареллы, кандидатура которого не бы!
ла согласована с правоцентристской оппо!
зицией, как разрыв соглашения на улице
Надзарено, где помещается руководство
Демократической партии и где чуть более
года назад Ренци и Берлускони услови!
лись о совместных действиях в проведе!
нии реформы избирательной системы и
государственных институтов. 

Это соглашение левоцентристов и право!
центристов, отдалённо напоминающее «ис!
торические компромиссы» давнего и недав!
него итальянского прошлого, как следует из
данных того же опроса, не слишком высоко
ценится итальянцами. И тем более примеча!
тельно, что соглашение на улице Надзарено
неизменно преподносится как краеуголь!
ный камень реформистской политики Рен!
ци, призванное во всех отношениях обеспе!
чить проведение широкомасштабной мо!
дернизации современного итальянского об!
щества. Похоже, что эта идея союза левых и
правых, широко разрекламированная, но
тем не менее изначально производившая от!
талкивающее впечатление большой дву!
смысленности, не слишком высоко ценится
итальянцами. Во всяком случае, 60% из них
оценивают положительным образом факти!
ческий конец этого пресловутого союза и
только каждый пятый (21%) из числа опро!
шенных сокрушается по данному примеча!
тельному поводу. 

Как очевидно, очередной тур политичес!
кого соперничества между левыми и правы!
ми, который знаменовали собой недавние
президентские выборы, завершился внуши!
тельной победой первых. Между тем он от!
крыл новый фронт политической борьбы,
противоречий и конфликтов, сулящих их
неоднозначный исход и, вероятно, дальней!
шие драматические перспективы развития
современного итальянского общества. 

Вячеслав КОЛОМИЕЦ.

Политика с большой буквы
Президентские выборы в Италии

«Живое воплоще

ние законности, борь

бы против мафии, По

литики с большой
буквы». Этой прили

чествующей случаю
лестной характерис

тики, как и многим
другим, выдержан

ным в том же тоне,
удостоился Серджо
Маттарелла, недавно
избранный двенадца

тый президент Ита

лии. Отзыв, благо

склонный и высоко

парный, предвосхи

щавший это избра

ние кандидата от ле

воцентристской коа

лиции, исходил от
Маттео Ренци, лиде

ра Демократической
партии и председа

теля совета минист

ров страны.

●●  КАИР. Боевики ливийской
ветви экстремистcкой группи!
ровки «Исламское государство»
распространили видеозапись
варварской расправы над 21 коп!
том. Египетские христиане были
захвачены исламистами в конце
прошлого года близ ливийского
города Сирт, и до сих пор об их
судьбе ничего не было известно.
Президент Египта Абдель Фатах
ас!Сиси объявил в стране семи!
дневный траур. Тем временем
Совет нацбезопасности государ!
ства рассматривает вариант во!
енной операции в Ливии. Посту!
пает информация о том, что в
районе ливийской границы в воз!
дух поднята боевая авиация, а
армия начала стягивать к при!
граничной полосе дополнитель!
ные подкрепления.

●●  АФИНЫ. Тысячи греков
вновь вышли на центральную
площадь столицы, чтобы выра!
зить поддержку правительству
Алексиса Ципраса. Манифеста!
ция была организована при помо!
щи социальных сетей и получила
название «Дыхание свободы».
Демонстранты скандировали имя
министра финансов Яниса Вару!
факиса, являющегося для них
символом борьбы против полити!
ки жёсткой экономии. В роли ан!
тигероя традиционно выступила
канцлер ФРГ Ангела Меркель.

●●  РИМ. Несколько тысяч по!
лицейских приняли участие в за!
бастовке сотрудников право!
охранительных органов, состо!
явшейся в Вечном городе. При!
чиной акции, в частности, стали
угрозы увольнения со стороны
мэрии за то, что в первый день
нового года более 80% столич!
ных стражей порядка не вышли
на службу, предоставив больнич!
ные листы. Власти говорят, будто
большинство справок были под!
дельными.

●●  АНКАРА. Во многих горо!
дах Турции проходят массовые
акции протеста, вызванные жес!
токим убийством 20!летней сту!
дентки Озгеджан Аслан, оказав!
шей сопротивление при попытке
изнасилования. Трагедия случи!
лась в городе Мерсин, когда де!
вушка возвращалась домой на
автобусе. Когда она осталась
единственной пассажиркой, во!
дитель сменил маршрут, отогнал
машину в отдалённое место и
попытался изнасиловать Озгед!
жан. Она сопротивлялась, ис!
пользуя газовый баллончик.
Преступник несколько раз уда!
рил её ножом. После двухднев!
ных поисков тело пропавшей де!
вушки нашли в ручье. Благодаря
свидетельским показаниям по!
дозреваемые задержаны: изба!
виться от улик водителю помог!
ли его отец и знакомый.

●●  ЛОНДОН. Британский
банк «Стандарт чартеред», чей
бизнес сосредоточен в Азии и
других развивающихся регио!
нах, несёт потери на фоне за!
медления роста экономики.
Компания намерена ликвиди!
ровать убыточные или непро!
фильные направления работы и
отказаться от брокерских ус!
луг. Массовые увольнения
ожидаются в подразделении по
оказанию розничных услуг. В
октябре 2014!го банк уже объ!
явил о сокращении там 2000
рабочих мест, теперь к ним до!
бавились ещё 2000. Таким об!
разом, штат финучреждения
уменьшится на 5%.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

ОТОМ, что власти Казахстана раз!
рабатывают антикризисную
программу, «Правда» сообщала в

№ 8 от 29 января 2015 года («По кому
ударит режим экономии»). Как отмеча!
лось, президент поручил правительству
перевести бюджет в режим экономии, а
рядовым гражданам посоветовал поту!
же затянуть пояса. «Государство — это
не дойная корова!» — заявил Назарбаев.

И вот программа начала наполнять!
ся конкретным содержанием. Каким
именно, стало известно 11 февраля на
расширенном заседании правительст!
ва. Председательствовавший на нём
глава государства выступил с речью, из
которой стало ясно: власти настроены
на принятие жёстких мер для борьбы с
кризисными явлениями в казахстан!
ской экономике. Первым делом Нур!
султан Назарбаев подчеркнул необхо!

димость сокращения бюджетных рас!
ходов. В настоящее время называется
цифра 700 миллиардов тенге (245 млрд.
рублей). Впрочем, впоследствии эта 
10!процентная экономия может быть
пересмотрена в сторону увеличения.
«Сейчас, в эти сложные времена, надо
ужаться немного, пережить этот пери!
од. Одна из главных антикризисных
мер — оптимизация бюджетных расхо!
дов», — пояснил глава республики.

Можно не сомневаться, что эти меры
в большей или меньшей степени затро!
нут всех жителей страны. В том числе и
самых маленьких. Неожиданно резкая
тирада обрушилась из уст Назарбаева на
бесплатное питание в школах. «Что, ро!
дители не могут своему ребёнку обеспе!
чить питание?.. — воскликнул прези!
дент. — Государство полностью на себя
берёт образование, преподавателей,

учебники, школы, но на это дело роди!
тели должны потратиться».

В социальных сетях слова президен!
та вызвали недоумённые коммента!
рии. Как пишут родители учеников,
бесплатным среднее образование в Ка!
захстане можно назвать с большой на!
тяжкой. Многие учебники приходится
покупать за свой счёт, не говоря уже о
добровольно!принудительных сборах
на ремонт и т.п. Из своих карманов оп!
лачивают родители и питание своих
детей. Бесплатными обедами обеспе!
чены лишь около 700 тысяч из трёх
миллионов учащихся, да и то лишь в
тех регионах, где такую инициативу
поддержала местная власть. Это города
Астана и Алма!Ата, а также Атыраус!
кая, Актюбинская и Западно!Казах!
станская области. Заявив, что обеды
могут пробить брешь в бюджете, На!
зарбаев явно переусердствовал.

Справедливости ради надо сказать,
что антикризисная программа предус!
матривает и другие меры. Так, прези!
дент призвал сократить бюджетные за!
траты на различные юбилейные меро!

приятия, а также поручил кабмину со!
здать резерв «для принятия срочных
оперативных мер» в объёме 250 милли!
ардов тенге (88 млрд. рублей). Кроме
того, Назарбаев посоветовал активи!
зировать работу над повышением кон!
курентоспособности произведённых в
стране товаров. Для этого планируется
запустить акцию «Сделано в Казахста!
не» и открыть в каждой торговой точке
секцию казахстанских товаров.

Не обошёл Назарбаев своим внима!
нием и слухи о возможной девальва!
ции национальной валюты. «В такой
острый момент, — заявил он, — всякие
провокации, инсинуации, нападения
на пользу не работают, мы их (распро!
странителей слухов) должны привле!
кать к ответственности». Помогут ли
все эти меры удержаться на плаву ка!
захстанской экономике, сказать труд!
но. Но, что гражданам страны нужно
готовиться к новым испытаниям, со!
мнений не вызывает.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Власть ополчилась на школьные обеды
В Казахстане решили бороться с кризисом, экономя

на… булочках. Президент Нурсултан Назарбаев назвал
бесплатные обеды для школьников недопустимой расто

чительностью. На расширенном заседании правительст

ва прозвучали и другие наказы главы республики. 

● Теперь за всё придётся платить.                                Фото с сайта 24.kz

Украина тревоги нашей

ОЧЕВИДНО, что киевская
хунта совершенно не за!
интересована в прекра!

щении преступных методов
уничтожения Донбасса в целом.

«И президент Порошенко, и
премьер Яценюк, и депутаты,
входящие в правящую парла!
ментскую коалицию, в откры!
тую выражают недовольство
результатами минской встре!
чи, а комбаты!депутаты прямо
говорят о том, что вояки под!
чинённых им частных, оплачи!
ваемых из кармана олигархов
вооружённых формирований
не намерены прекращать
огонь», — отметил в своём
комментарии по поводу ситуа!
ции на юго!востоке страны ли!
дер Компартии Украины Пётр
Симоненко.

Понятно, что пожар войны,
развязанной на Украине при!
шедшими к власти профа!
шистскими силами, опасен не
только для Украины, этот по!
жар грозит перекинуться за
пределы страны и сжечь всю
Европу. Поэтому, убеждён Си!
моненко, чтобы понять, кто
хочет мира, а кто не хочет, надо
ответить на вопрос: кому это
выгодно и кто заказывает му!
зыку?

«Естественно, ЕС пугает
перспектива войны на своей
территории, его страны прямо
заинтересованы в мирном уре!
гулировании и прекращении
братоубийства на Украине. С
другой стороны, с самого нача!
ла войны многие авторитетные
политики и эксперты недву!
смысленно охарактеризовали
её как войну США за свою ге!

гемонию, за ослабление Евро!
пы и России, за расширение
НАТО на восток руками укра!
инцев…» — напомнил первый
секретарь ЦК КПУ.

Чтобы сохранить жизни лю!
дей и вернуть мир в страну,
чтобы не допустить её уничто!
жения, необходимо положить
конец всяческим спекуляциям
вокруг минских договорённос!
тей и сделать всё для прекра!
щения войны.

По мнению Симоненко, вы!
зывает опасение позиция выс!
шего руководства Украины, ко!
торое, судя по тону его выска!
зываний в отношении перспек!
тив мирного урегулирования
ситуации в Донбассе, не готово
выступить гарантом выполне!
ния минских договорённостей
от 12 февраля этого года.

«Президент Порошенко,  ес!
ли он действительно президент
Украины, а не марионетка Ва!
шингтона, должен немедленно
обратиться к народу, заявив,
что готов взять на себя ответст!
венность и выступить гарантом
соблюдения минских догово!
рённостей украинской сторо!
ной. Люди должны знать, по
чьей вине и с кого спросить,
если кровопролитие не будет
остановлено», — убеждён ли!
дер КПУ.

ЕЩЁ В ХОДЕ минских пе!
реговоров стало известно
о завершении работы на

Украине миссии Международ!
ного валютного фонда. По её
итогам МВФ принял предвари!
тельное решение о выделении
Киеву 17,5 миллиарда долларов

в рамках программы расши!
ренного кредитования на про!
тяжении четырёх лет. Эта про!
грамма является частью общего
пакета финансирования Укра!
ины международными донора!
ми объёмом 40 миллиардов
долларов (в него войдёт также
финансирование от Евросою!
за, США и ряда отдельных
стран) на те же четыре года. Ха!
рактерно, что это заявление
было сделано утром 12 февраля
директором!распорядителем
МВФ Кристин Лагард. Таким
образом, решение не случайно
совпало с завершением перего!
воров в Минске, когда стало
понятно, что стороны догово!
рились о новом плане по пере!
мирию в Донбассе.

Правда, это не означает, что
Украина получит деньги прямо
на этой неделе. Выделение
средств должен утвердить со!
вет директоров Фонда, кото!
рый в ближайшие две!три не!
дели будет изучать заключения
своей миссии и наблюдать за
тем, как киевская власть вы!
полняет условия подписанного
меморандума.

В самом лучшем случае
МВФ утвердит программу для
Украины в начале марта, а ре!
ально выделит первый транш
— к середине марта. Сколько
именно выделит, какими пар!
тиями станет предоставляться
кредит, пока неизвестно. Но
известно другое: для получе!
ния очередного кредита Укра!
ина должна сократить дефицит
госбюджета в 2015 году до 4%
ВВП. Нынешним бюджетом
предусмотрено уменьшить его

до 4,3% ВВП. Для этого рас!
ходную часть бюджета сокра!
тят в основном за счёт уреза!
ния социальных платежей и
сокращения бюджетников.
Одновременно повысят доход!
ную часть, то есть налоги.

Специалисты предупрежда!
ют, что безработица может до!
стичь 20% в случае повышения
налогового давления на биз!
нес. Власти сделают 230 тысяч
украинцев безработными ради
кредита МВФ. Правительство
Арсения Яценюка радо ста!
раться ради получения нового
кредита от Фонда, охотно идёт
на значительное сокращение
работающих в бюджетной сфе!
ре и повышение налогов для
бизнеса. Непростые времена
ждут производителей, если
вступит в силу закон о введе!
нии дополнительного импорт!
ного сбора.

КОММЕНТИРУЯ начало
очередного этапа сотруд!
ничества с МВФ, Пётр

Симоненко отметил, что каж!
дое получение кредитов от
МВФ приводило к резкому
снижению социальных гаран!
тий для украинцев, повыше!
нию цен, тарифов и падению
уровня жизни. «Не станут ис!
ключением и нынешние ка!
бальные договорённости, —
убеждён лидер КПУ. — Оче!
видно, что только повышением
пенсионного возраста невоз!
можно решить проблему дефи!
цита бюджета ПФУ. Но настой!
чивые рекомендации, которые
даёт МВФ и реализует кабмин
по указанию президента, при!
ведут к очередным издеватель!
ствам над украинцами и лише!
нию их заслуженной пенсии.
Потому что после повышения
пенсионного возраста до выхо!
да на пенсию многие просто не
доживут» (к сведению: средняя
продолжительность жизни
мужчин в стране — 63 года).

Показательно, что явный вы!
разитель интересов МВФ —
глава минфина Украины аме!
риканка Наталья Яресько, за!
являвшая месяц назад, что
стране нужны кредиты вместо
подарков, ясно дала понять: по!
вышение пенсионного возраста
планируется на ближайшее вре!
мя. Начать его собираются с
тех, кто получает спецпенсии. В
первую очередь это военные,
научные работники, шахтёры, а
затем уже госслужащие, судьи,
прокуроры и так далее.

«Необходимо не пенсион!
ный возраст повышать, а спо!
собствовать увеличению коли!
чества рабочих мест, росту ре!
альной заработной платы и жё!
стко контролировать цены на
продукты питания, товары
первой необходимости, меди!
каменты, тарифы ЖКХ и стои!
мость услуг, — подчеркнул ли!
дер КПУ. — Враг рабочих, бу!
дущих пенсионеров и ветера!
нов — олигархический режим.
Коммунисты предлагают отст!
ранить его от власти и присту!
пить к реализации антикри!
зисной программы. И первое,
что будет сделано, — это уста!
новление мира и национализа!
ция базовых отраслей промы!
шленности».

…Многие аналитики с удов!
летворением отмечают, что се!
годня хотя бы удалось устано!
вить перемирие в Донбассе,
чтобы не убивали детей, ста!
риков, женщин. При этом,
правда, никто не знает, надол!
го ли утихнут установки залпо!
вого огня и артиллерийские
орудия.

КОТЁЛ в Дебальцеве, так и
не признанный командо!
ванием ВСУ, остаётся яб!

локом раздора в установлении
более или менее прочного мира.

Накануне 15 февраля 4!я
бригада «Бэтмена» и «При!
зрак» Мозгового ворвались в

Дебальцево и вели бои на ули!
цах города. Подразделениям
армии Луганской народной ре!
спублики удалось закрепиться
в северной части Дебальцева.
Ополченцы не соглашаются
идти на перемирие, пока Де!
бальцево не будет освобождено
от захватчиков. Все знают, что
украинские военные, бойцы
нацгвардии и карательных ба!
тальонов, запертые в котле,
мародёрствуют и издеваются
над местными жителями.

Украинская сторона активно
использует заградотряды, ко!
торые пресекают любые по!
пытки военнослужащих дать
слабину и тем более сложить
оружие и сдаться защитникам
Донбасса. Представители
ополчения предъявили журна!
листам документы расстрелян!
ных карателями сослуживцев.
По словам одного из команди!
ров, убитые перед этим связы!
вались со штабом ополчения и
сообщили, что готовы перейти
на его сторону с целью сохра!
нения своей жизни.

В момент, когда украинские
военнослужащие приближа!
лись к зоне, контролируемой
ополчением, их, говорит один
из его бойцов, «на расстоянии
20—25 метров втупую, как ско!
тину, расстреляла в спину на!
циональная гвардия». Расстрел
производился из пулемёта. То,
что люди погибли от выстрелов
в спину, подтверждается данны!
ми разведки ВСН.  «Реальная
ситуация не такая, как её распи!
сывают в СМИ, здесь всё слож!
нее и более закручено. Переми!
рие, может, будет для кого!то
существовать, но в любом слу!
чае не избежать каких!то ло!
кальных стычек и перестрелок»,
— говорит боец ополчения.

Как заявил представитель
минобороны ДНР Эдуард Ба!
сурин:

— Стрельба в Дебальцевском
котле не будет считаться нару!

шением минских протоколов.
Переговоров с Киевом по вы!
воду ВСУ из Дебальцева не ве!
дётся. Дебальцевский котёл —
это территория, полностью
подконтрольная республике.
Мы подтверждаем беспреко!
словное выполнение минских
договорённостей на всех участ!
ках фронта.

«Уже в два часа ночи остатки
группировки окружённых ук!
раинских силовиков в Дебаль!
цеве открыли артиллерийский
и миномётный огонь по пози!
циям ДНР и ЛНР, по населён!
ным пунктам и мирным жите!
лям, — отметил представитель
минобороны. — Есть новые
жертвы. Подразделения ДНР в
целях недопущения гибели
мирного населения ведут то!
чечный огонь по огневым
средствам противника». За ис!
текшие сутки со стороны ВСУ
произведено не менее 27 обст!
релов. В прицеле опять До!
нецк, Горловка, Докучаевск.

Нет прочного мира, и опол!
ченцам приходится вновь и
вновь жертвовать своими жиз!
нями ради приближения окон!
чательной победы. Во время
операции по деблокированию
попавших в засаду бойцов на!
родной милиции в районе села
Калиново уже смертельно ра!
ненный командир Александр
Лигута подорвал себя под тан!
ком врагов.

Александр был человеком,
как тут принято говорить, из
старой гвардии. Ещё в мае
2014!го он одним из первых
организовал блокпосты, летом
защищал Луганск. Во время
предыдущего «перемирия»
стал гражданским, но как толь!
ко родина снова оказалась в
смертельной опасности, вер!
нулся в строй и… геройски 
погиб.

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Киев.

Соглашения без гарантий — клочок бумаги
Несмотря на достигнутые в Минске договорённости о пере


мирии, украинские силовики продолжали обстрелы позиций
народного ополчения Донбасса, а также жилых кварталов и
объектов инфраструктуры населённых пунктов Новороссии.
«Режим прекращения огня», введённый с ноля часов 15 фев

раля, нарушался в течение первого дня не менее 16 раз.
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Разговор о том, что волнует

В советском обществе была великая идея
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Почему всё�таки 
победили большевики

— А как вы объясняете такой
размах антисоветизма в нашей
стране за последнюю четверть
века?

— Думаю, корни мне понят�
ны. В 1991 году у нас произош�
ло то, что, по аналогии с Фран�
цией после её Великой револю�
ции и Наполеоновских войн,
можно назвать реставрацией.
Там, правда, вернулась монар�
хия, а у нас она не вернулась, но
идеологическая реставрация
очевидна. Дореволюционная
Россия стала примером во всём,
на неё ориентация пошла.

Разделили собственность,
появилась буржуазия, причём
компрадорская, то есть абсо�
лютно чуждая национальным
интересам и повязанная с Запа�
дом. Та самая, которая сейчас
Украину привела к полному
краху. Она ничего не создавала,
собственность получила благо�
даря близости к власти. И по�
нятно, что существовать эта
буржуазия могла лишь на отри�
цании всего советского, по�
скольку главной заботой её бы�
ло сохранить захваченную соб�
ственность. Соответственно и
культура, наука, СМИ обслу�
живали её интересы.

Но теперь это стало менять�
ся, потому что у нас появилась
национальная буржуазия.

— Вы в этом уверены? И в чём
же её отличие от компрадорской?

— Интересы этой буржуа�
зии всё�таки совпадают с ин�
тересами страны.

— Честно говоря, трудно в
жизни такое рассмотреть.

— Тем не менее это так. Вот у
этой буржуазии уже не столь ве�
лика потребность в дискредита�
ции советского времени. На�
оборот, кое�что оттуда она бе�
рёт. И на неё сегодня в основ�
ном опирается Путин. А все те
силы буржуазные, которые же�
лают его свержения, вышли из
ельцинского времени, они ком�
прадорские. Однако уже нача�
лась некая реабилитация совет�
ского периода, и я уверен, что
она будет продолжаться. Совет�
ский период займёт в нашей ис�
тории своё место. Обязательно.

Кстати, примерно так же
происходило в своё время во
Франции: от полного отрица�
ния революции и Наполеона с
его героическим периодом до
их признания. Разумеется, все
аналогии хромают, но Сталин
некоторым образом соединил в
себе Робеспьера и Наполеона.

— Сначала он был Робеспь�
ер, а потом Наполеон?

— В определённом смысле,
при всей, конечно, условности
такой аналогии.

— Но на чём основана ваша
уверенность, что дальше реабили�
тация советского времени должна
продолжаться и нарастать?

— Советский период разный
был, и в нём всякое было. Но
прежде всего — это укрепление
национального государства.

— Точнее — многонацио�
нального?

— Да, конечно, Советский
Союз был многонациональным
государством, но у народов, ко�
торые он объединил, были во
многом общие интересы. Вот
ставят вопрос: почему же боль�
шевики победили? Да потому,
что они выражали коренные
интересы страны и её народов,
в первую очередь — русского
народа. Не случайно они сра�
жались с интервенцией, и не
случайно народ за ними пошёл.

А вот Николай II всё�таки
был прозападным. В значи�
тельной степени он выражал
интересы той же самой ком�
прадорской буржуазии. Они в
конце концов и довели страну
до катастрофы.

Что касается советского пе�
риода нашей истории, он стал
неким апофеозом российской
государственности. Именно
поэтому на Западе и предаётся
обструкции. Но поскольку се�
годня жизненно насущная на�
ша задача — укрепление госу�
дарства и развитие наше идёт
именно в эту сторону, неминуе�
мо советский опыт должен быть
востребован. Иначе в противо�
стоянии с Западом Россия про�
сто погибнет. Поэтому хочет
кто�то во власти или не хочет,
но советские достижения долж�
ны быть признаны. И риторика
изменится. Она уже меняется.
Жизнь заставляет.

— В чём�то да, согласен. Но
как сложно это происходит, с
каким скрипом и с какими не�
увязками! Вот сейчас, когда ехал
к вам, спускаюсь в метро и слы�
шу: диктор сообщает, что сего�
дня 72�я годовщина завершения
Сталинградской битвы, длив�
шейся 200 дней. Само по себе
примечательно такое новшест�
во. Но как дальше говорится?
«С тех пор Сталинград стал си�
нонимом силы русской армии,

стойкости русского солдата». А
почему не советского? Ваш
отец, армянин, который воевал,
мог бы обидеться. Да и люди
других национальностей…

— Пожалуй. Тут есть о чём за�
думаться. Вот выдвинута идея
Русского мира, и сама по себе
она имеет смысл. Но нельзя не
заметить, что слишком узкая.
Людям надо дать ощущение
единства в единой стране. А по�
лучается у человека, скажем, с
фамилией Исмаилов возникает
ощущение, что он второго сор�
та. Есть Русский мир, но тата�
ры, черкесы, якуты и т.д. от не�
го как бы отсечены.

— Очень это серьёзно, по�мо�
ему.

— Конечно! Ведь как было в
Советской стране? Все — совет�
ские, а уж потом русские, каза�
хи, армяне… Советская идея,
звавшая к переустройству мира
на основе справедливости, объ�
единяла. Она несла стимул к объ�
единению. Ты мог быть и китай�
цем, но вместе с тем советским.
Это был очень мощный козырь
для России. И, я думаю, в конце
концов страна к этому придёт.
Но ведь всё действительно очень
сложно, идеология страны сей�
час только формируется.

Советский период дал
массовое образование

— Затянулся поиск нацио�
нальной идеи. Впрочем, утверж�
дается, что государственной иде�
ологии у нас и не должно быть.
На деле стал ею антисоветизм.
Кстати и некстати, при любой
возможности стараются совет�
ское прошлое пнуть. Смотрю на
днях по телеканалу «Культура»
документальный фильм о народ�
ном артисте СССР Николае Си�
монове. И вдруг слышу, что не
давали ему, оказывается, в со�
ветское время играть трагичес�
кие роли, поскольку спектакли
были только о революционерах и
героях пятилеток. Дескать, Бо�
рис Годунов остался единствен�
ной трагической ролью, которую
он сыграл. Ну а как же Федя
Протасов в «Живом трупе»,
Маттиас Клаузен в «Перед захо�
дом солнца» Гауптмана? Ведь
врут же с телеэкрана! Вот так,
походя, врут, лишь бы бросить
тень на советское время…

— Это верно. В любом под�
ходящем и даже совсем не
подходящем случае стараются
лягнуть.

— Ваши коллеги, деятели
культуры и искусства, в этом
смысле особенно отличились.
Хотя в области культуры или ши�
ре — в социальной сфере дости�
жения советские были не мень�
ше, а, пожалуй, даже больше, не�
жели в технической, индустри�
альной, о чём вы говорили.

— Согласен. Я совершенно
не идеализирую советский пе�
риод, вообще историю идеали�
зировать не следует. Но надо же
признать очевидное. Что преж�
де всего дал советский период в
области культуры? Он дал обра�
зование, массовое образование!

— Колоссальнейшая заслуга
Советской власти.

— Бесспорно. Именно благо�
даря этому произошла техниче�
ская революция в Советском
Союзе, произошла и культур�
ная революция, о чём забывать
никак нельзя. Возьмите биогра�
фии наших выдающихся конст�
рукторов, учёных, военачаль�
ников. Они же все из крестьян,
из рабочих, то есть из трудовых
низов, которые и подняла Со�
ветская власть. Они создали на�
шу промышленность и науку.
Благодаря им мы выиграли ве�
личайшую войну.

— Я веду сейчас в «Правде»
рубрику «Из когорты полковод�
цев Великой Победы», так по
биографиям моих героев всё это
хорошо видно.

— Именно массовое образо�
вание и слом сословных перего�
родок, которые очень мешали,
дали стране такой мощный
подъём. В культуре — то же са�
мое. Пришло огромное число
людей, у которых раньше не
было этой возможности.

— Пырьев, например…
— Да многих можно назвать.

Хотя был, скажем, и Эйзен�
штейн, у которого отец — глав�
ный архитектор Риги. Но Эй�
зенштейн, кстати, полностью
принял революцию, как и нема�
ло других из интеллигенции…

Итак, главная заслуга Совет�
ской власти — это массовое об�
разование. Должен сказать,
когда я снимал фильм «Царе�
убийца», много изучал время
Николая II. У него ведь было
твёрдое убеждение, что не нуж�
но массового образования, что
оно России только повредит.

— По своему отцу (1898 года
рождения) знаю, какие препоны
ставились тогда крестьянским
детям на пути к образованию.

— Николай, конечно, не та�
кая плоская фигура, каким его
иногда изображали, но из пес�
ни слова не выкинешь. По

уровню образования до рево�
люции Россия была на по�
следнем месте в Европе. По�
сле Португалии.

— А как это исчислялось?
— Получившими образова�

ние на тысячу душ населения.
Наше отставание в этом стало
одной из причин тяжёлых по�
ражений в Первой мировой
войне. Потому что она была
уже во многих отношениях
войной технической, а солда�
ты — неграмотные.

Кстати, Вадим Кожинов в
своих исследованиях отмечает,
что и в начале Великой Отечест�
венной, в 1941—1942 годах, не�
гативно сказалось то, что у нас в
армии средний уровень образо�
вания ещё был 4 класса, а у нем�
цев — 8. И перелом в войне 1943
года Кожинов, наряду с другими
причинами, связывал и с тем,
что в армию нашу пришло поко�
ление, окончившее десятилетку.
А будь иначе, не выиграли бы
мы войну. Значит, Советскую
власть надо благодарить.

— И не только за это.
— Разумеется. Сегодня, ска�

жем, почти совсем не говорят
о том, что Октябрьская рево�
люция, создавшая Советский
Союз, изменила в конце кон�
цов всю политическую карту
мира. Рухнула колониальная
система, появились новые са�
мостоятельные государства,
многие из которых дружили с
нами. А выбросив советский
период, мы потеряли своих
союзников. Вместо того чтобы
использовать это для усиления
нашего влияния, для развития
сотрудничества…

Видите, вся эта антисовет�
ская политика, или, как ныне
говорят, антисоветский тренд,
наносит колоссальный ущерб
современной России.

Были идеей сильны, 
а сейчас её нет

— Хотелось бы поговорить и о
кино — советском и нынешнем.
Я заметил, что с некоторых пор
стали появляться рекламные
обороты следующего звучания:
«Наши старые добрые песни»,
«Наше старое доброе кино».
Значит, было тогда создано в ис�
кусстве нечто такое, что и сего�
дня привлекает людей.

— Советское кино — это
эпоха, явление огромное в ми�
ровой культуре, оказавшее
глубочайшее влияние на весь
кинематограф. И это прежде
всего потому, что в советском
кино была идея. Она, великая
идея, была в советском обще�
стве. В этом его отличие от на�
шего современного общества.

Можно сколько угодно гово�
рить, что идея эта утопическая,
неосуществимая, но она была.
Это была идея переустройства
страны и мира по законам спра�
ведливости. И она зажигала
миллионы людей у нас и мил�
лиарды на всей планете. Не слу�
чайно у Советского Союза было
огромное число поклонников,
союзников, причём во всех
странах. Не случайно возника�
ли всюду коммунистические
партии, которые тянулись к
нам. Да, мы им помогали, но
возникали�то они сами по себе
— на идейной основе.

И всё это было колоссальной
поддержкой нашей страны в
мире, чего сегодняшняя Рос�
сия, к сожалению, лишена.
Бросив ныне вызов Западу, она
не может подкрепить его ника�
кой идеологией. В этом пробле�
ма. В этом самое сложное.

— Согласен, идеи нет.
— А у Запада есть. Можно

опять�таки говорить: утопиче�
ская, ложная, такая�сякая. Но
Запад, прежде всего в лице
США, претендует на некое ус�
тройство мира.

— По своему образу и подо�
бию?

— Да, это называется демо�
кратическое устройство. Не�
сут всем демократию. Это —
идея. А мы в ответ предложить
ничего не можем. Так что вы�
зов�то бросили, да идейно его
не подкрепили. Между тем,
чтобы победить, надо иметь
союзников во всём мире, ко�
торые поддержат нас.

По�моему, знаете, многие
подспудно понимают, что, бро�
сая этот свой вызов, Россия вы�
ступает как наследница Совет�
ского Союза. Только ведь вслух
никто этого не произносит.

— Какое там! Продолжают
«поливать» этот самый Совет�
ский Союз — если уж не как им�
перию зла, то недалеко от этого…

— Вот выдвинули идею Рус�
ского мира. Но ведь она мало
кого в других странах зажигает,
и даже у нас, в многонацио�
нальной России, как мы уже го�
ворили, ощущается тут некая
ущербность. Это становится
слишком узконациональным. А
когда ты сражаешься с такой
глобальной силой, какой явля�
ется западный мир во главе с
США, ты ему сразу уступаешь.

Не можешь с ним на равных со�
перничать, и это очень опасно.

— В чём же видите выход?
— Нужна идея, адекватная

советской. Скорее, вероятно,
евразийская идея может нам
помочь. В какой�то степени.
Потому что она не только о рус�
ском народе говорит, а о един�
стве евразийских народов. Не
случайно, скажем, покойного
Льва Николаевича Гумилёва так
чествуют в Казахстане, в Татар�
стане и т.д., то есть его идеи до�
статочно широко принимают�
ся. Нужна более широкая идея в
противостоянии с западным
миром, а противостояние будет,
очевидно, нешуточное.

В Донбассе советские
воюют с несоветскими

— Но почему не обратиться к
той же советской идее? Для это�
го, конечно, в первую очередь на�
до покончить с воинствующим
антисоветизмом, который так
вредит нашей стране.

— Я согласен и не первый раз
говорю: необходимо как можно

скорее прекратить эту беско�
нечную войну с советским про�
шлым, признать все его дости�
жения и опираться на них. Как
говорил Мао Цзэдун о Сталине:
70 процентов — хорошо, 30
процентов — плохо.

— Подсчитал�таки великий
прагматик…

— Неизбежно изменение от�
ношения к советскому периоду,
если мы хотим дальше сущест�
вовать. Иначе перспективы у
нас не очень хорошие. Я вооб�
ще считаю, что следовало бы
прекратить продолжающуюся в
нашем обществе гражданскую
войну, примирить как�то белых
и красных.

— А вы думаете, такое воз�
можно?

— Единая у нас история, нет
в ней никаких «чёрных дыр», и
всё лучшее из неё должно слу�
жить будущему. А драматичес�
кое и трагическое, что было,
конечно, в советское время,
бывает во все времена и во
всех странах.

— О культуре нынешней ни�
чего ещё не хотите сказать?

— А что о культуре? У неё,
как и у современного россий�
ского общества в целом, нет ни�
какой идеи. Вот непонятно, к
чему и зачем мы идём. Что�то
варится сейчас, что�то, пока не
совсем понятное, вроде бы вы�
зревает… Но в Донбассе воюет
ведь советская идея!

— Хотя на знамёнах у них
орёл, и в головах у многих, судя
по всему, разное�всякое…

— Это да. А если по сути, то
воюют там всё�таки советские с
несоветскими. Они защищают
памятники Ленину, памятники
Великой Отечественной вой�
ны, там в рядах ополченцев лю�
ди разных национальностей —
такой, можно сказать, совет�
ский Интернационал.

А возвращаясь к вопросу о
культуре нынешней, повторю:
современная Россия лишена
идеи, а когда нет идеи, то нет и
культуры, нет искусства. Была
христианская идея на подъёме
— возникло великое искусст�
во. Советская идея — и какой
сразу взлёт!

— Необыкновенный. Доста�

точно сравнить двадцать лет по�
сле Октябрьской революции с
тем же сроком после 1991 года.

— Действительно, несравни�
мо. Причём в советскую культу�
ру входят и те, кто выступал с
антисоветских  позиций. Ска�
жем, Булгаков: ясно же, что он,
мягко говоря, не очень любил
Советскую власть. Но при этом
он советский писатель, часть
советской культуры. И даже про
Солженицына я бы сказал, что
в некотором смысле он часть
советской культуры.

— Весьма спорно.
— Мощная идея порождает

как действие, так и противо�
действие. В искусстве — тоже.
Даёт стимул! Когда же нет
идеи, в головах каша.

Сегодня, в связи с Украиной,
Новороссией и развернувшейся
вокруг этого полемикой, на мой
взгляд, активизировалась выра�
ботка каких�то идей. Происхо�
дящее там, конечно, трагично,
однако есть и нечто положи�
тельное. По�моему, очень силь�
ная интеллектуальная активи�
зация в нашем обществе про�
изошла. До Новороссии было
такое впечатление, что у нас
полный идейный застой. А сей�
час резко обозначаются пози�
ции, сталкиваются, общество
словно вышло из спячки.

— Не было бы счастья, да не�
счастье помогло?

— Так и бывает. Вот у Энгель�
са (опять должен к классикам
марксизма обращаться) есть
примерно такая мысль: всякое
историческое бедствие влечёт
за собой великий прогресс.

— Диалектика.
— Сегодня дан толчок обще�

ственной мысли, и, надеюсь,
это будет развиваться, станет
стимулом для развития страны.
Я�то убеждён: по большому
счёту, всё, что произошло в от�
ношении санкций, это счастье
для нас, поскольку заставляет
делать абсолютно необходимое.

— Сами мы должны были
сделать всё это, причём дав�
ным�давно! Сколько КПРФ
твердила об этом…

— Но сами сделать были не
способны, и, как ни странно,
Запад нам своими санкциями,
я думаю, помог. Фактически
мы шли к тому, чтобы стать
полностью зависимым госу�
дарством. А теперь Запад вы�
пихнул нас из своей сферы. И
это благо для нас. Хотя, конеч�
но, и большое испытание.

— Серьёзнейший вопрос: а
сможет ли страна при её нынеш�
нем государственно�обществен�
ном и экономическом устройстве
справиться с теми задачами, ко�
торые надо решать? Возможно
ли, скажем, при господстве ча�
стной собственности заставить
олигархов делать то, что необ�
ходимо для страны, а не для их
максимальной прибыли? Речи�
то «свыше» произносятся иногда
правильные (импортозамеще�
ние, новая индустриализация,
слезть с газово�нефтяной иглы и
т.п.), а на деле, мы видим, всё
это пробуксовывает. От социа�
лизма мы ушли, но пришли�то к
чему? И к чему идём?

— Прогнозы трудно давать.
Но то, что общество должно ме�
няться внутри, очевидно. И оно
будет меняться. События разви�
ваются сейчас стремительно, и я
обращаю внимание на удиви�
тельную общественную выжи�
ваемость в той же Новороссии.
Поразительно! Живут же люди в
Донбассе, несмотря ни на что.
Держатся, терпят, борются. А
ведь они такие же, как мы. И
ещё год с небольшим назад жи�
ли более�менее нормально…

Знаете, я думал, что они не
выдержат. А вот теперь скло�
няюсь к тому, что всё�таки до�
бьются своего.

— И у меня такое ощущение.
Но вот что должен сказать, воз�
вращаясь к российским нашим
делам. Кроме олигархов с их соб�
ственностью и в целом капитали�
стического устройства страны,
несомненным препятствием к
подлинному нашему возрожде�
нию будет так называемая элита.
Я самого этого слова не приемлю,
считаю самозванством. Однако
уже выработавшаяся привычка
этого слоя буржуазной обслуги к
сладкой жизни не совместима ни
с мобилизационной экономикой,
ни вообще с преодолением каких
бы то ни было трудностей, даже
во имя спасения страны.

— Вы, я думаю, преувеличи�
ваете значение элиты. В 1918
году, когда всё рухнуло, тоже ка�
кая элита в России была? Про�
западная почти вся. И не сочув�
ствовала никаким советским
идеям, и большинство её разбе�
жалось. Но — появилась новая.

Если необходимо истории,
она эту элиту уберёт и тоже
приведёт новую. Есть законы
истории, и ничего ты с этим не
сделаешь.

— Насчёт законов истории
полностью согласен!

— Когда пришли большеви�
ки, казалось, всё было против
них. Однако история, видимо,
была на их стороне, и они вы�
играли. Чудо! Но факт.

— Опять�таки Маркса и Ле�
нина нельзя забывать.

— Нельзя. Труднее всего
нам, современникам, понять,
где правильная дорога исто�
рии. Всегда нам предоставля�
ется несколько дорог, а пра�
вильная — одна. И вот кто
оказывается на этой единст�
венной столбовой дороге, тот
выигрывает. Но понять это,
верно выбрать — очень нелег�
ко. Вот мы и гадаем…

— Опыт и уроки советского
времени должны при этом учи�
тываться?

— Безусловно.
— Даже Путин назвал разру�

шение Советского Союза вели�
чайшей геополитической катаст�
рофой. Когда вы снимали свой
фильм «Исчезнувшая империя»,
у вас было какое�то ностальгиче�
ское чувство?

— Ну конечно. Я никогда не
скрывал, что любил и люблю
Советский Союз. Это моя Ро�
дина, моя молодость. Другое
дело, что, я думаю, она не ис�
чезла вполне, та империя.

— В людях живёт?
— Я думаю, мы несколько

преувеличили то, что произо�
шло. Ну да, мы потерпели по�
ражение в «холодной войне»,
потеряли какие�то террито�
рии. Но, к счастью, это не бы�
ло разгромом. Разгром — это
1945 год, Берлин. А всё�таки в
1991 году было у нас тяжёлое
поражение, но…

— Не полный разгром?
— Думаю, да.
— А когда вы говорите, что

империя не исчезла, какой в это
смысл вкладываете? Не исчез�
ла в памяти людей? Надо пола�
гать, «империя» — имеется в
виду советская.

— Для меня — да. Но вооб�
ще, я считаю, организация
этого евразийского простран�
ства может быть только им�
перской. Просто в силу того,
что здесь проживают разные
народы и, в отличие от стран
Запада, куда эмигранты при�
езжают, здесь люди живут на
своей земле. Татары — они же
не эмигранты, или башкиры,
чеченцы, якуты…

При любых обстоятельствах,
на мой взгляд, здесь может
быть только имперское госу�
дарство, и в этом нет ничего
дурного. Империя колониаль�
ная — плохо. А когда народы (в
данном случае — народы Евра�
зии) объединяются в некое
единое государство — прежде
всего для защиты от внешних
угроз, что же тут�то плохого?

— Всё�таки само это опреде�
ление — Советский Союз, по�
моему, для любого народа гораз�
до привлекательнее, нежели им�
перия. Там как�никак предпола�
гается подавление, а здесь —
Союз! В нашем советском Гим�
не, согласитесь, здорово это зву�
чало: «Союз нерушимый респуб�
лик свободных…»

— Безусловно, согласен! Это
совершенно гениальная идея
Ленина, которого сейчас во�
всю ругают. Но ведь именно
она спасла великую страну, ко�
торая распалась, а потом в те�
чение каких�то четырёх лет
была вновь восстановлена,
причём потенциально куда бо�
лее сильной. Благодаря вот
этой идее — Советский Союз!
Где нации объединились, став
прежде всего советскими, то
есть равными.

Мы, конечно, все понимали,
что русский народ в нашей
стране наиболее важный, веду�
щий, но кто бы ты ни был по
национальности — грузин, ар�
мянин и т.д., при этом сознавал:
прежде всего ты советский че�
ловек и тебе все права советско�
го человека гарантированы. Это
и делало нас едиными.

— Когда рухнул Советский
Союз, некоторые торжествова�
ли, подчёркивая: вот смотрите,
почти без крови обошлось. А
большая, очень большая кровь
была впереди.

— Конечно. То, что происхо�
дит на Украине, — это резуль�
тат развала СССР. Просто в
Югославии сразу это произош�
ло, а здесь с задержкой в двад�
цать лет. И этим, я думаю, не
кончится. Впереди неизбежно
у нас новые испытания…

ОТ РЕДАКЦИИ. Наверное, у многих прочитавших эту беседу
появится желание продолжить начатый разговор. В чём вы безус�
ловно поддерживаете точку зрения знаменитого деятеля советской
и российской культуры, а с какими его мыслями, может быть, хо�
тите поспорить? Высказывайтесь, пишите. Это чрезвычайно важ�
но, особенно в связи с приближающимся 70�летием Великой По�
беды и грядущим 100�летием Великого Октября. Ведь осмысливая
прошлое, мы думаем и о том, каким должно быть наше будущее.

Досье
Карен Георгиевич Шахназаров родился в 1952 году. В 1975�м окончил ре�

жиссёрский факультет ВГИКа. Дебютировал в кино фильмом «Добряки»
(1980 год). Затем последовали «Мы из джаза», «Зимний вечер в Гаграх», «Ку�
рьер», «Город Зеро», «Цареубийца», «Сны», «Американская дочь», «День полно�
луния», «Яды, или Всемирная история отравлений», «Всадник по имени
Смерть», «Исчезнувшая империя», «Палата №6», «Белый тигр». Работает
также как сценарист и продюсер. Лауреат ряда советских, российских и
международных премий. Много сделал для спасения киностудии «Мосфильм».

«Белый тигр».

«Исчезнувшая империя».

«Зимний вечер в Гаграх».


